

LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA

AÑO LX.—NÚM. 18.798.

Madrid.—Sábado 31 de Julio de 1909.

Ediciones Mañana, Tarde y Noche.

DE LA GUERRA Y DE PROVINCIAS

La situación en Barcelona.—Glorioso heroísmo.—El Rey y las tropas

LA MEJOR SOLUCION LA CENSURA MILITAR

La mejor solución, la que todos apetecen, desde los grandes hasta los chicos, desde los que telegrafían hasta los que redactan, es el establecimiento de la censura militar, porque con ella cesará todo motivo de recelo y España entera estará tranquila, por la razón sencilla de que con ella imperarán las autoridades militares, y al imperar éstas, imperarán también la razón, la justicia, el patriotismo y la previsión, porque dígame lo que algunos quieren decir, nada hay en España tan sano, tan noble, tan desinteresado, tan desapasionado como el Ejército, del cual han sido descuajadas cuantas impurezas pudiesen malarlo.

Para quienes recordamos cómo procedió la censura militar cuando las guerras coloniales y cuando la guerra internacional con los Estados Unidos, es mil veces preferible el lápiz rojo del censor militar, igual para todos, que el lápiz de los censores civiles sujeto á influencias políticas, que le hacen olvidar á veces, cómo á unos tachó lo que á otros deja pasar.

Con censura militar, ¿qué tendremos? Tendremos una oficina regentada por dignos jefes y oficiales del Estado Mayor, que nos recibirán galantemente, que nos dirán exactamente lo que puede ser dicho y lo que debe ser callado, que no se meterán en política, que lo que tachen á unos lo tacharán también á otros, que cuando nos digan esto puede ser publicado nos lo dirán seriamente, sin exponernos á que las ediciones sean retiradas de Correos por el capricho de un caballero.

Esos hombres que no deben su carrera á las intrigas; que les tiene sin cuidado mandar á Juan ó que mande Pedro; que no tienen más culto político que el del honor y la disciplina; que ascienden vertiendo sangre ó produciendo heroísmos, pero no doblando espaldas ó haciendo papel de cepillos; que todo lo posponen al interés de la Patria y de la Monarquía, podrán ser inflexibles, ser severos, pero su severidad obedecerá á una consigna igual para todos, sin favoritismos, y su inflexibilidad nace en el cumplimiento de las leyes, sin argucias de leguleyo ni distinciones de rábula.

Yo que conozco la censura militar porque á ella he estado sometido varias veces, no he tenido jamás para ella ni una queja, porque siempre he visto en ella patriotismo, rectitud, justicia, amplio criterio, verdad liberal, y sobre todo, un amor á la verdad que se sobreponen á todo linaje de convencionalismos.

Con censura militar sabíamos al minuto cuantos combates eran librados en Cuba, en Filipinas, en Puerto Rico; las partes oficiales decían la verdad desnuda y eran consentidas las ampliaciones periódicas, con sólo una excepción: con la excepción de no tolerar la mentira.

Y España sabía al minuto lo favorable y lo adverso, lo oficial y lo privado, sin que jamás fuese ocultada una sola noticia; ni aun siquiera las dolorosas derrotas de Santiago y de Cavite; ni aun siquiera las capitulaciones de Santiago y de Manila; ni aun siquiera detalles complementarios que el desastre reseñaban.

Y la censura fué igual para todos; con conservadores y con liberales; con Azcárraga y con Correa; con blancos y con negros. Y era igual, porque el Ejército es siempre el mismo, mande quien mande; porque el Ejército no acopla su conducta á las exigencias de la política, sino á lo que las leyes escriben y á lo que la Patria demanda.

¿Venga en buen hora esa censura que no tememos, que anhelamos, que con toda nuestra alma apetecemos ver establecida, porque con ella podremos servir los intereses de la Patria y del Rey, ya que ella, nunca, jamás, tachará con el lápiz rojo una sola línea que á la Patria ó al Rey puedan ser favorables, y nosotros, nunca, jamás, tampoco, nada que dañe contra la Patria ó contra el Rey pueda ocasionar, escribiéramos á sabiendas!

Además, ¿que más puede apetecer un periodista, que el tener á diario un consejero que le diga en momentos difíciles, cuáles juicios son convenientes y cuáles no? Con censura, todo yerro es imposible, pues cuando se yerra la censura corrige, y el yerro enmienda.

Yo quiero publicidad; pero la quiero con censura, y la quiero, porque de ese modo podré poner estas columnas á disposición del Ejército, que es la Patria y la Monarquía que es la Legalidad. Y las pondré, ordenando á los corresponsales que telegrafien millares de palabras, que una vez censuradas serán algo saludable, algo tónico, algo medicinal, porque estará expurgado de todo lo dañino y sólo

contendrá lo que deba ser dicho para re confortar el espíritu y para enaltecer el heroísmo, que digan lo que quieran decir los ministros civiles, bien merece tener trompetas que lo pregonen, plumas que lo enaltezcan y lenguas que lo canten.

El silencio, cuando el silencio es ilógico, es el mayor enemigo de los Ejércitos en campaña, porque la mayor recompensa para el heroísmo, y el mayor estímulo para el ardimiento, después de servir á la Patria, es el lograr que la Patria conozca al uno y al otro, difundiendo por todos los ámbitos de la Nación el relato de las proezas.

Por todo eso, y por muchas cosas más que por prudencia callo, preferimos en este periódico la censura militar á toda otra clase de censuras, y por eso digo que la mejor solución es el urgente establecimiento de la previa censura con todas sus consecuencias, porque con censura militar, no tienen nada que temer los que están dispuestos á servir siempre con todas sus energías, y sin esperar recompensa política alguna, los intereses de la Patria y de la Monarquía.

JUAN DE ARAGON.

El Rey y las tropas

Su Majestad el Rey, con el Infante D. Fernando, el conde de Serrallo y sus ayudantes, barón de Casadavillos y conde de Aybar, fué á las cinco de la mañana á revistar, en el cuartel de San Francisco, el regimiento de Wad-Ras.

Allí le esperaba el capitán general, señor Villar y Villate.

Después de ver formada la tropa, que le aclamó con entusiasmo, habló en el cuarto de banderas á cada uno de los jefes y oficiales.

Quedó el Monarca muy satisfecho del espíritu del regimiento.

De allí se dirigió en automóvil á Getafe, donde revisó el grupo de artillería del segundo Montado, dispuesto á marchar, quedando igualmente satisfecho del estado de esta fuerza.

Se han despedido de S. M. el Rey el general Afán, que va á sustituir al general Pintos, y el capitán de Husares de la Princesa don Jacinto Bascaran, destinado de ayudante del general Marina.

Desde Melilla

Mañana tranquila.

MELILLA (viernes, noche). Las noticias que han llegado á Melilla de nuestras posiciones más avanzadas, Yebel-Sidi-Ahmet-el-Hachs, Sidi-Musa y Atalayón, alcanzan hasta el Mediodía y aseguran que reina tranquilidad.

Quiere esto decir que los combatientes moros no se han decidido á esa hora á realizar nuevos ataques.

Por lo demás, como ocurre incesantemente, ha habido algunos disparos sueltos, pues ya es sabida la conducta de los rifeños: situarse desperdigados en sus escondrijos para tirotear apenas el más leve movimiento en nuestras avanzadas les ofrece algún blanco que ellos creen seguro, y no desperdician la ocasión de dar así señales de existencia.

Mas la vigilancia en las primeras líneas sigue siendo tan estrecha como siempre y los nuestros están, por otra parte, suficientemente apercebidos, de esa táctica especial de los kabileños.

A esa tranquilidad del campo exterior responde, á la misma hora, el sosiego de la plaza.

El «Alfonso XII» y el «Rabat».

Eran las ocho de la mañana cuando entraron en el puerto los barcos transportes «Alfonso XII» y «Rabat», con refuerzos para este ejército de operaciones.

Han traído seis batallones procedentes de Tarifa y Ciudad Rodrigo y ciento ochenta hombres de Artillería.

El desembarco de dichas tropas se ha verificado inmediatamente, con orden y sin ningún incidente desagradable.

Habia acudido al muelle, para recibir á los expedicionarios, el nuevo gobernador militar de la plaza.

El general Arizón se ha felicitado y ha felicitado á los jefes de las fuerzas recién llegadas por el excelente espíritu que han demostrado.

También habla en el muelle nutrido público, que ha presenciado con el natural interés las operaciones del desembarco de la tropa y ha dispensado á ésta un cariñoso acogimiento.

Desde el muelle ha vuelto en seguida el general Arizón al edificio del Gobierno Militar.

Porque de aerostación.

Ya di cuenta, en mis telegramas de la madrugada última, de haber desembarcado la sección enviada, por orden superior, del Parque aerostático de Guadalajara.

Dicha sección ha pasado la noche en la plaza, en espera de que el nuevo día apuntase, y disponer la instalación del material que ha traído, para lo cual el jefe de la sección había

recibido instrucciones precisas del general en jefe.

Esta mañana todo el material referido ha sido trasladado al Hipódromo, punto considerado como el más conveniente para la instalación del Parque de aerostación.

Ya está la instalación completamente ultimada, gracias al entusiasmo grande que durante toda la mañana y parte de la tarde han trabajado, lo mismo los que de Guadalajara vinieron que los soldados que á título de auxiliares han acudido de la plaza á tomar parte en la instalación.

Heridos á Málaga.

Hoy serán enviados á Málaga para su curación unos trescientos heridos de los últimos combates.

Para ello están preparados algunos barcos, entre otros el «Alfonso XII» y el «Rabat», llegados por la mañana, como ya he dicho.

Han sido adoptadas las medidas convenientes para que los heridos sufran en la travesía las menores molestias que sea posible.

Servicio de aprovisionamiento.

El servicio de aprovisionamiento de víveres y elementos de combate para las posiciones avanzadas ha continuado hoy con orden perfecto.

He aquí la forma en que se realiza la marcha de los convoyes:

Van hasta la primera caseta.

Lanchas de antemano preparadas en Mar Chica los recogen, para trasladarlos á la segunda caseta y al Atalayón.

De este modo son evitadas las agresiones que los kabileños pudieran intentar contra los convoyes desde la primera caseta hasta el Atalayón, en el caso de ir aquellos por tierra.

Es, como se ve, una medida muy acertada, que ha dado por inmediato efecto una mayor seguridad en el trabajo de aprovisionamiento de nuestras posiciones.

Hácese también por el canal abierto en la Restinga.

A esa operación está dedicado un lanchón correspondiente á la compañía de Mar, remolcado por el cañonero «Martín Alonso Pinzón».

Este, encontrándose hoy destinado á ese servicio, ha sufrido averías que le han obligado á volver al puerto.

No pudiendo, por esa causa, atender al lanchón de la compañía de Mar, ha tenido que dejarlo en la playa.

En cuanto ha llegado al puerto el «Pinzón», su comandante, el teniente de navío de primera clase D. Eduardo Guerra, se ha apresurado á hacer la notificación correspondiente, al objeto de que otro remolcador saliera de aquí á hacerse cargo del lanchón.

Ya ha salido el remolcador, y así puede continuar, en la forma indicada, el aprovisionamiento por la Restinga.

El «Numancia».

Ha regresado á este puerto el «Numancia», después de desempeñar, frente á Alhucemas, la misión que le fué confiada por el general en jefe del ejército de operaciones.

Una vez llegado, el comandante del «Numancia», capitán de navío D. Manuel Roldán, ha dado cuenta á la autoridad superior del resultado del viaje á Alhucemas.

En los hospitales.

En el curso de los acontecimientos que aquí se desarrollan y junto al heroísmo de que dan altas pruebas los militares españoles y al celo patriótico de los paisanos, hay que añadir la nota tiernísima que dan á su vez en los hospitales las religiosas encargadas de la asistencia de los heridos.

Con toda la abnegación y toda la solicitud que les imponen sus propios votos, más el amor á nuestra causa y la compenetración perfecta con las circunstancias, que les llevan en los momentos presentes á forzar hasta los extremos más admirables su misión caritativa, las religiosas están realizando en los Hospitales una labor que excita generales alabanzas, unánimes bendiciones.

Ellas suavizan muchas horas amargas, mitigan grandes penas; son, como siempre, ángeles de bendición, á quienes los moribundos premian con supremas miradas; los menos graves, con palabras de honda gratitud, y los que, conmovidos, presenciábamos esas patéticas escenas, con manifestaciones de admiración, que me complazco en hacer públicas.

Un carro sospechoso.

Hasta esta tarde no hemos tenido noticia de un suceso ocurrido anoche.

Fuó detenido un carro, del cual era conductor un hebreo.

Registrado el vehículo, se vió que contenía diez y siete sacos de azúcar.

Interrogado el conductor, dijo que aquella partida de azúcar la había comprado un intérprete indígena á quien se conoce por Regio.

Por lo pronto, quedó decomisado el azúcar y detenido el hebreo.

Buscado el intérprete, resulta que ha desaparecido.

Lo que no está puesto en claro es el destino de la partida de azúcar decomisada, aun cuando fundamentalmente se sospecha que el intérprete comprador la destinaba al campo moro y había comisionado, para conseguirlo, al hebreo.

En los fuertes.

Por orden del general Marina, han sido

colocados hoy algunos obuses en los fuertes de Camellos y de Cabrerizas.

Del campo moro.

Los kabileños se dedican, según han podido experimentar nuestras avanzadas, á imitar nuestras comunicaciones heliográficas con cristales.

Análoga superchería cometieron durante la noche, empleando para ello lucas.

Jefes y oficiales nuestros han comprobado que los moros utilizan, al combatir, sacos de color de piedra.

Cubriéndose con ellos, resultan invisibles á distancia, y esta circunstancia les permite permanecer largo tiempo en un punto fijo, disparando contra las avanzadas españolas.

RODRIGUEZ DE CELIS.

Telegrama oficial

«Melilla, 30 de julio de 1909, á las 21.
Madrid, 31 de julio de 1909, á las 2,20.

El comandante en jefe á ministro de la Guerra:

El día de hoy ha transcurrido con tranquilidad, llegando convoy de agua y víveres á posiciones avanzadas sin ser hostilizado. Desde segunda caseta, Hipódromo y fuerte Ca-

mellos se han batido con artillería cañadas del Gurugú, donde, según confidencias, se ocultaba la *barba*, contribuyendo también al bombardeo desde la bahía el guardacosta *Numancia*. Un soldado de Ingenieros que trabajaba en reparación via fué levemente herido. Díceme gobernador Peñón que á pesar tranquilidad aparente, en santuario Siri Jach Jain, en Junta jefes Beniarragal, Bocoya y Tuñet, preparan con reserva ataque plaza. Gobernador citado manifiesta también que vapor correo *Sevilla* ha sido tiroteado sin novedad.»

El Sr. Maura

De doce á una de la tarde despachó el señor Maura con S. M. Puso á la firma algunas competencias y decretos de Marina, sobre suministro de carbón á los buques armados.

Dijo el señor Presidente del Consejo que la situación de Barcelona no tiende á mejorar, sino que está en franca mejoría, quedando tan sólo en Cataluña algunos chispazos en localidades pequeñas.

Acerca de Melilla, dijo el Sr. Maura, hay un telegrama que acusa la misma tranquilidad que el día anterior, de lo cual me alegro, porque se da tiempo á la llegada de refuerzos para todas las eventualidades de la campaña.

Impresiones de campaña

Más tranquilos los nervios, más clara la vista extraviada de ver tanta sangre, más sereno el espíritu y con el necesario descanso el entendimiento, después de sueño reparador, podré ya escribir reflexivamente acerca del combate último, enviando á Madrid, no solamente impresiones del ayer, sino impresiones para lo porvenir. De las unas deducirá el lector, que nuestro soldado merece un unánime voto; de las otras, deseo yo que deduzca el Gobierno la necesidad de atenderme, cueste lo que cueste, urgentemente, cuanto antes mejor, porque atendíendome será ahorrada sangre, previstas contingencias, economizado tiempo, evitados dolores y quedará preparada saludablemente la acción decisiva para el porvenir.

Es esta crónica fruto de largas observaciones durante los años que llevo en Marruecos y las semanas que en Melilla estoy; unas sugeridas por mi reflexión, otras sugestionadas por el juicio ajeno, y todas inspiradas en un solo deseo: en el de servir á mi Patria y al Ejército de mi Patria.

Cómo luchan los rifeños.

Luchan los rifeños de manera muy distinta á los otros moros de Marruecos y de Argelia. Los ataques en masas de caballería, á pecho descubierto, levantando nubes de polvo que los delatan, con los blancos jaitenidos al aire, son aquí desconocidos. Aquí sólo es conocida la guerra de emboscada, de traición, arrastrados en tierra con la que se confunden por el color de sus pardas chibabas, ocultos tras de las piedras y de las matas, apuntando como cazador á espera y sólo haciendo fuego cuando el blanco es seguro y la huida fácil.

Buscan siempre una serie de tres ó cuatro barrancos. Se emboscan en el primero procurando flanquear con sus fuegos sin poder ser flanqueados. Cuando se retiran lo hacen amparados por los otros barrancos que de trinchera les sirven, y contra artillería, caballería é infantería los amparan. De emboscada en emboscada, cubriendo la espalda, jamás en el llano se aventuran. Ocultos en los peñascales, sin que el anteojo los divise, dejan acercarse las tropas, las dejan pasar, y cuando regresan después de explorar ó de aprovisionar, rompen el fuego traidor, sabiendo que una tropa que regresa es siempre más débil que una fuerza que avanza.

Dispersos, incrustados casi en las piedras como las lapas á las rocas, con todo el cuerpo resguardado, se van las descargas, y aun entonces no serían vistos si el humo no los delata. Y entonces, nuestros soldados avanzan, con desventaja notoria, pues el avance tiene que ser en descubierto y el retroceso de los moros es siempre á cubierto, de repliegue en repliegue, de piedra en piedra, de barranco en barranco, sin impedimentos, sin miedo á perder nada más que la vida, y seguros de que es muy difícil darles un balazo porque todo el cuerpo lo tienen resguardado.

Como no tienen posiciones que defender, plaza que guardar, fuertes que guarnecer, convoyes que escoltar, aprovisionamientos que conducir, trabajos que realizar, y como además conocen el terreno á palmos y se mueven en propio terreno, muévense con facilidad extraordinaria sabiendo demasiado bien que sus espías no les son traidores, y que los suyos, que están á retaguardia, no corren riesgo.

Sólo el cañón les aterra y esto es fácilmente explicable, porque el cañón llega á donde ellos no lo esperan y contra él no sirve ocultarse. En un barranco fueron hallados 60 muertos que hicieron las granadas. Allí estaba á cubierto de la fusilería, y el cañón los sorprendió.

Al fusil no le temen tanto, porque como artes digo tiran siempre detrás de rocas ó desde barrancos asomando sólo lo necesario para apuntar, y aun entonces, ponen de-

lante una piedra para amparar la cabeza. El cañón y la bayoneta les infunden pánico, y pánico les impondrían los sables si aquí hubiese bastante caballería para sorprenderlos y cargarles.

Por todas esas razones, es esta guerra tan mortífera, y por ellas creo yo que el Gobierno está obligado á enviar mucha artillería moderna, cuanta más mejor, y muchísimas municiones, y bastante caballería, necesaria no solamente para explorar y para descubrir, sino para atacar llegado el momento.

Conviene no olvidar un factor importante. El moro no necesita para movilizarse Estado Mayor, ni trenes, ni buques, ni órdenes, ni uniformes, ni nada. De diez y ocho á ochenta años todos combaten cuando en combatir tienen gana, y como se renuevan sin cesar, y unos descansan mientras otros combaten, sus tropas se renuevan sin cesar, entrando siempre en fuego en buenas condiciones. Cuando quieren aceptar la batalla, ó la buscan; pero cuando quieren la rebuena, y huyen dispersándose sin miedo á que su honor padezca, porque ellos no saben lo que es honor. Sólo saben lo que es combatir con ventaja, y la traición es su única consejera.

En campo abierto su combate no es temible. Soldados nuestros han luchado con seis ó ocho rifeños á un tiempo y los han vencido, matándolos ó hirándolos; la fusilería los mantiene á raya; la bayoneta les hace correr como gamos y el cañón les aterra de tal modo que el campo dejan libre. Pero cuando atacan emboscados, son temibles, y su fuego cercano siembra la muerte en nuestras filas.

El moro, como tira sobre seguro y apuntando escondido, puede elegir sus blancos y los elige. Sabe perfectamente quienes son jefes, quienes oficiales, y á ellos apunta con preferencia, sabiendo que una tropa sin mando es más débil que otra tropa con jefes. Al general Marina y á su Estado Mayor y escolta le han hecho fuego varias veces y solamente un milagro ha salvado la vida del general, que en sus prendas lleva testimonio de que la intención y la puntería iban de acuerdo.

Por todo esto, yo preconizo la táctica francesa en Casablanca. Exploración intensa por la caballería. Cañones no interrumpido de la artillería contra los grupos que los exploradores descubren. Fuego de guerrilla con flancos protegidos mientras la distancia es grande, contra los grupos que logran rebasar las líneas batidas por la artillería. Repliegue cuando las guerrillas son batidas y fuego por descargas desde trincheras de campaña cuando las masas atacan. Las parejas exploradoras retroceden á medida que el enemigo avanza y amparan los flancos. Cuando el enemigo haya los exploradores en masa cargan.

Con esa táctica, repetida meses y meses, mataron los franceses muchos miles de moros, y los mataron á mensalva, gastando mucho dinero en proyectiles, pero muy poco en sangre. A una táctica de traición, opusieron otra de arte militar moderno, convencidos de que con estas gentes no deben prodigarse los heroísmos y si el fuego del cañón hábilmente preparado.

El heroísmo español

Esta guerra de traidoras emboscadas, de continuas traiciones, en la que el moro hace de cazador y el español de león, no descorazona á nuestros soldados, y produce actos de heroísmo tan grandes, que ni aun registrando la historia los hallaríamos parecidos.

Los jefes que cubiertos de heridas han seguido avanzando al frente de sus unidades, alentándolas con su ejemplo heroico; los soldados que por rescatar un fusil ó un herido ó un muerto se han metido entre grupos de moros; los jefes y soldados que pie en tierra, revolver y bayoneta en mano se han luchado contra muchos, acabando la lucha á milímetros; los casos en que los médicos han curado á los heridos bajo una lluvia de fuego; las cae-

siones en que una guerrilla, viéndose atacada, se ha abierto paso á bayonetas; las luchas heroicas para salvar á un compañero herido han sido registradas á centenares, y yo os puedo jurar por lo más sagrado, que yo sabía que el heroísmo existía; pero que ignoraba adónde el heroísmo puede llegar.

Soldados bisoños, recién desembarcados, de este y del otro batallón, de este y de aquel regimiento, de todos, para no citar á ninguno, han entrado en fuego como soldados veteranos de cien campañas, y cuando un balazo ó un golpe de guma les ha herido, no han tenido palabras más que para alentar á los que aun no estaban heridos, y para preguntár si el enemigo había sido rechazado. Los leves seguían en la línea de fuego; los menos graves auxiliaban á los más graves; y soldados há habido, no uno ni dos, sino muchos, que heridos en las dos piernas, han seguido haciendo fuego sentados en el suelo y desangrándose.

El último combate, sobrado fecundo en sangre, ha sido fecundísimo en heroísmo. Tanto, que yo me siento orgulloso de ser español, de ser hermano de Patria de esos soldados, porque con un soldado como éste, aun puede España tener días de gloria. Cuando yo diga es páldo ante la realidad, porque la realidad es de tan sublimes heroísmos, que relatada no puede ser por pluma humana.

Corre la línea férrea bordeando barrancos que perpendicularmente la enfilan. El terreno, calizo, rocoso, parecido á las cercanías del Escorial en lo pedregoso, aunque no en lo montuoso, ofrece á cada paso hondonadas y repliegues y altozanos, como si hechos estuviesen para que en ellos se apostase la traición. Matas bastantes para hacerle obscuro; pero insuficientes para darle carácter de monte bajo, salpican aquí y allí las peñascales y de cuando en cuando, grupos macizos de pitas y de chumberas gigantes surgen de los bordes de los barrancos, como si allí estuviesen para que tras de ellas se encubriesen los merodeadores.

Nuestro convoy iba con todas las precauciones que el arte militar exige, y reconocido el terreno, nada sospechoso fué hallado; pero á la vuelta, el enemigo oculto á larga distancia, fué corriendo por los cauces secos de los barrancos y allí, parapetado detrás de las piedras y escondido detrás de las pitas y de las chumberas esperó paciente el retorno á la plaza. Sólo entonces, cuando la fuerza española estuvo á tiro, rompieron un fuego granadeado, terrible, mortífero, como hecho á mansalva, apuntando sobre seguro.

Cayeron á tierra los nuestros á cientos; pero ni la sorpresa los inmuto ni el desconocimiento de cuántos eran los enemigos los hizo retroceder. Saltando como gamos, trepando como ardiillas, cayendo aquí uno y allí diez, pero avanzando siempre, barrieron los barrancos y á tiros unas veces y á bayonetas otras, lanzaron á los moros de sus emboscadas. Batidos con heroico empuje, se desbandaron saliendo á los claros de la llanura, y entonces jugó la artillería empujándolos otra vez á los nuestros, que esta vez se ven-garon sangrientamente.

Así combaten los nuestros. Recibiendo á traición mortífero fuego, y lanzándose á barrer el campo con sus armas en acometida tal, que la pluma describirla no puede. Y luego, cuando el enemigo ya no hace cara, esos mismos soldados, aun tienen resistencia para rescatar muertos, para conducir heridos, para retornar á la plaza sin que se note cansancio en sus cuerpos, ni ansiedad en sus rostros.

Este combate, glorioso, épico, página que perdurará en la Historia Patria, ha sido de heroísmos mercederos de alta recompensa; pero ha sido también lección para el porvenir, y lección que merece ser estudiada y ser aprendida.

La lección del combate.

El general Marina es esclavo de las circunstancias. Hace cuanto puede y lo hace lo mejor que puede; pero el general Marina no puede improvisar lo que no tiene, y hasta que lo tenga no tiene otro remedio que valerse de los recursos que en la plaza existen.

Los destacamentos que ocupan los puntos ocupados tienen que ser provisionados, y los convoyes, tienen que ser defendidos. ¿Cómo? Hoy, sólo á tiros, y á pecho descubierto, porque en Melilla no hay más elementos que fusiles y pechos.

El general Marina y el Ejército, no pueden demandar ciertas cosas; pero yo periodista, no combatiente, enviado aquí á servir á la Patria siendo útil al Ejército, estoy en el deber de demandar lo que ellos no se atreverían nunca á demandar, tal vez temerosos de que la demanda pueda parecer flaqueza, aun cuando si eso flaqueza pareciese, hablaríamos de convenir en que flaquezas padecieron todos los Ejércitos del mundo.

Para provisionar sin riesgo, ó con escaso riesgo al Atalayón y á las posiciones intermedias, son urgentes dos cosas. El envío de una flotilla de lanchas cañoneras que crucen Mar Chica y el envío urgente de un tren blindado, cosa fácil, pues aprovechando plataformas de cualquier ferrocarril minero del ancho del de aquí, las blindan en una semana entre Altos Hornos, La Felguera, Construcciones Metálicas, La Vasconia y otros talleres que ahora no recuerdo. Lo que los ingleses hicieron en el Transvaal bien podemos hacerlo nosotros, pues la sangre de nuestro Ejército debe ser economizada y el arte de la guerra, más consiste en triunfar que en morir heroicamente.

Lo de las lanchas cañoneras es cosa fácil, pues bastará con que cada barco de la escuadra envíe una de sus lanchas, con un cañón. Y además, de Cádiz y de Cartagena y de Málaga pueden venir remolcadores que sean artillados con Vickers de desembarco, y que podrían entrar en Mar Chica con sólo que los ingenieros abran un pequeño canal en su lengua de comunicación con el Mediterráneo. Esas lanchas batirán todo lo largo de la línea y esos remolcadores proveerán al Atalayón por la parte de mar, resultando que los trenes blindados sólo sería necesario emplearlos para transportes de heridos y para convoyes á más largo destino enviados.

Las fuerzas, los muertos y las acémilas po-

drian ir al Atalayón por Mar y sin riesgo alguno, ganando no poco las operaciones. El tren blindado haría muy difíciles las sorpresas, y más, si los dos vagones de cabra y de cola eran artillados á la inglesa, con ametralladoras giratorias y un par de cañones de pequeño calibre.

Otra lección se desprende de éste y de otros combates. El agua es el más grande enemigo de los planes del general, no sólo porque escasea y le hace temer al exceso de mulas y de caballos, sino porque el agua hay que llevarla á las posiciones.

Para evitar que escasee, debe el Gobierno comprar por telégrafo buen número de aparatos destiladores, como los que llevan en sus barcos los ingleses y japoneses, naciones que ya sólo beben en sus barcos agua de mar destilada, aireada y soleada, tan sana, que la salud á bordo ha aumentado desde que la beben. Con esos aparatos, que cuestan poco y dan gran rendimiento, quedan resueltos muchos y muy graves problemas, pues tendremos agua abundante, podremos tener muchos mulos y caballos, y evitaremos una posible infección, pues los escasos pozos del campo están llenos de mulos muertos, echados por los moros para emponzoñar sus aguas.

Las destiladoras, las lanchas cañoneras y el tren blindado son elementos de guerra urgentísimos, y yo confío que el Gobierno sabrá apreciar como yo su urgencia, y que con urgencia los enviará, para con esos nuevos elementos robustecer la fuerza del general Marina proporcionándole elementos de combate insustituibles.

Lección de otros combates

Los combates sostenidos en las cercanías de la Plaza me permiten también llamar la atención del Gobierno acerca de dos puntos muy importantes. La higiene y la seguridad nocturna. Demanda la primera, con mandato imperativo que sea enviado á Melilla un completísimo tren de desinfección sanitaria, con poderosas estufas y un cargamento de cloruro de cal, no sólo para la Plaza, sino para el campo, pues el campo está lleno de moros muertos que infestan la atmósfera y á Melilla infestarán cuando los vientos terales soplen.

Gobernar es prever, y esta prevención será agradecida por todos, desde el General hasta el elemento civil, porque ya todos comienzan á preocuparse del asunto.

La seguridad nocturna, demanda el urgente envío de un tren completo de iluminación para el campo y para los fuertes exteriores; pero no de un tren incompleto, sino de un tren completísimo, que alumbré por sectores todo el campo exterior y todas sus cercanías, medio único de conseguir dos cosas. Que toda sorpresa sea imposible y que el enemigo pueda ser batido de noche, como de noche lo batieron muchas veces los franceses en Casablanca, al encontrar en el cono de luz grupos moros que á la Plaza se dirigían y que fueron batidos como de día.

El tren de iluminación completo puede ser improvisado rápidamente con los proyectores que hay en los barcos y que ahora no son necesarios, pudiéndose adquirir nuevos para ellos, con los que hay en los arsenales y con otros que debe haber en las baterías de Cartagena. Con esos elementos de iluminación, quedaría totalmente iluminado el campo exterior entre la Plaza y los límites, y lo que es más importante, quedaría explorado totalmente el campo limitrofe haciéndolo imposible una sorpresa, y seguro un rápido castigo.

La Plaza y el campo iluminados, ganarán no poco en seguridad, en sosiego; las alarmas del elemento femenino cesarán; el descanso sería más reparador; la vigilancia sería más eficaz, y ante los moros ganaríamos prestigio moral, pues al moro le asusta más lo que desconoce, que lo que maneja. Un globo cautivo y los reflectores, dieron más seguridad á Casablanca que los tiradores argelinos que daban guardia en sus murallas, los cañones del «Gloire» y del «Gueidon» hicieron más sangre de noche, que en muchos días.

Hoy, con los motores de gasolina, es problema fácil el problema de la iluminación de campaña. Y por serlo, yo espero que el Gobierno me lea, me escuche y me atienda.

El problema del agua va unido al problema militar tan intimamente, que bien puede decirse, que sin agua, no podremos tener caballería ni artillería. Los caballos beben mucho y no podemos exponernos á que por beber los caballos anden sedientos los hombres.

Cuando estén aquí las destiladoras, ya será otra cosa. Coincidiendo con su llegada, deben venir más baterías modernas, porque los cañones que aquí hoy son en su generalidad antiguos. Y digo antiguos, porque yo no me atrevo á decir que sean malos, aunque notorio sea que no alcanzan mucho.

A este propósito debo recordar, que la marina tiene unas cuantas piezas de desembarco muy buenas, muy manuales y muy á propósito para esta guerra, pues pueden ser usadas á brazo. Son Vickers, de un alcance enorme, de una solidez grande y de una precisión admirable. Dos soluciones había para traerlas. O que aquí viniesen sus naturales sirvientes cuando puesto de honor á los marinos en la campaña, cosa que todos desean, ó que al Ejército le fuesen prestadas si no se quería una dualidad de organismos militares. A los ministros de Guerra y de Marina les brindo esta modesta iniciativa mía, iniciativa que traería á Melilla un arma de combate tan excelente para este territorio, que ni proyectada para él.

Esta guerra, como antes escribía, es una guerra que debe ser hecha aprovechando todas las ventajas de las modernas artes militares, y no me cansaré de decir, una y mil veces, que el cañón, pero el cañón bueno, tiene asignado un papel principalísimo en estas primeras fases del avance.

Peró el cañón, necesita mucho proyectil, y necesario será que vengan proyectiles sin tasa ni cuenta, cuantos más mejor, y hoy mejor que mañana, sin que esto quiera decir, que escaseen; pero queriendo decir que no abundan.

Y dicho esto, con lo cual creo que presto un servicio á la Patria y al Ejército, acabo esta carta, porque otros deberes de información me llaman lejos de mi gabinete.

RODRIGUEZ DE CELIS.

Las víctimas de la campaña

Según datos que encontramos en la Prensa malagueña, los heridos que se encuentran en la hospitalaria Málaga son los siguientes:

Hospital Militar.

En este Hospital se encuentran los siguientes heridos, llegados á ésta el día 28, á bordo del vapor San Francisco.

Rafael Benito Mariscal, soldado del batallón de Cazadores de Las Navas.

Gregorio Blázquez Hernández, id. id. id., Arapiles.

Agustín Cuevas Collado, id. id., Navas. Juan Barrio Maderno, id. id., Arapiles. José Villa Bravo, id. id., Navas. Benjamin Samaniego, id. id., id. Julio Ortega Pérez, cabo, id. id., id. Donato Onganero Villanueva, soldado, id. id., id.

Ruperto Ciua, id. id., id.

Manuel Vázquez, cabo, id. id., id.

N. Rodas, soldado, id. id., Llerena. Julián Fernández Blanco, id. id., Navas. Plácido Voi Mediano, id. id., Madrid. Domingo Sánchez Gonzalez, id. id., id. Mateo Sánchez Diaz, id. id., Figueras. Flo Marti Ramón, id. id., Navas. Feliciano Gutiérrez Muñoz, id. id., id. Julián Díaz Parra, id. id., id.

Antonio Varón García, id. id., Arapiles. Baldomero Barrotes, id. id., Llerena. Juan Reyes Murillo, id. id., Arapiles. Antonio Chamorro Peñalva, id. id., Llerena.

Laureano García Rodríguez, id. id., Navas.

Manuel Rodríguez Jimenez, id. id., Madrid. Félix Rivas Minguez, id. id., Arapiles. Mariano Ruiz Rabadán, de la artillería de montaña.

Pedro Sanz Alcázar, cabo de la brigada disciplinaria.

Francisco Sánchez Domínguez, soldado del batallón de cazadores Arapiles.

Lorenzo Serrano Lafor, id. id., Navas. Manuel Ocaña Garzón, id. id., Arapiles. Cipriano Ríos Prez, id. id., Navas. Eustaquio Lavato Rodríguez, id. id., Navas.

José Martín Iglesia, id. id., id. Jacinto Delgado Román, id. id., id. Gerardo Bernander Frejedo, id. id., Madrid.

Jerónimo del Pozo González, id. id., Arapiles.

Manuel Almansa, id. id., Navas. Manuel Giralte, id. id., id.

Francisco Bustos Cela, id. id., Mérida. Arturo Roldán Vela, id. id., Navas. Cruz Oliva Toba, id. id., Llerena. Norberto Sáenz, sargento cazadores de Mérida.

Simeón Tejedor de la Cruz, sargento cazadores de Madrid.

Alvaro Castelló Quiñones, id. id., Barbastro.

Federico Galo Vicente, id. id., id.

Eduardo Ramón Macías, id. id., Alba de Tormes.

Prudencio Pérez Martín, id. id., Barbastro. Leonardo Rodríguez Quemada, id. id., Madrid.

José Valver Jorro, id. id., Alfonso XII. Mariano Alvaro Mangal, id. id., Llerena. Tomás Carrera Botella, del regimiento Mixto.

Martín Liquidan Tirapié, id. id., Figueras. Diego Fernández Martos, id. id., Arapiles. Sebastián Sánchez Alvarez, id. id., Llerena.

Angel del Pozo Martínez, id. id., Navas. Felipe Ortega Rodríguez, id. id., Madrid. Julián Zamué Borch, id. id., Alba de Tormes.

Francisco Maldonado Suárez, id. id., Idem Africa.

Prudencio Jiménez García, id. id., Arapiles. Leopoldo Ponce Villaruz, id. id., Madrid. Ricardo Montes Erizo, id. id., Arapiles. Cándido Mazón, id. id., Madrid. Agustín Martín Viñals, id. id., Melilla. Andrés Benito, id. id., Barbastro. Miguel Ruiz, cabo id. Figueras. Jaime Camaraza Moline, soldado id. Alfonso XII.

Jesús Villarrasa, id. id., Barbastro. Vicent Sanz, cabo id. Figueras. Rufino Diez, soldado id. Madrid. Eustaquio Izquierdo Gómez, id. id., Llerena. Romualdo Gil Delgado, id. id., Alfonso XII. Jacinto Santo, id. id., Navas. Manuel del Cava, id. id., Figueras. Luis Soutlle, id. id., Llerena. Fermin Frasco, id. id., id. Medardo Gastro, id. id., Arapiles. Manuel Montero, id. id., Melilla. Carmelo Benedie, id. id., Alfonso XII. José Biltr, id. id., Alba de Tormes. José Aramburo, id. id., Arapiles. Gerardo Gómez, id. id., Llerena. Joaquín Royon, id. id., Navas. Tesifón Melero, cabo id. Arapiles. Fausto Mellor, id. id., id. Juan Pérez Muñoz, soldado id. Navas. Miguel Cubilla, id. id., Arapiles. Vicente Montoya, id. id., Africa. Enrique Baila Sanz, id. id., Arapiles. Juan Pérez, id. id., Africa. José Sanz Ramírez, id. id., Arapiles. Julio Olalla Sanz, id. id., Figueras. Francisco Aguado Sánchez, id. id., id. Cruz Gómez Serrano, id. id., Navas. Juan Mojada Portela, id. id., Figueras. Constantino Pedroza Adame, id. id., Mérida.

Mariano Lozanez, id. id., Arapiles. Emeterio Martínez, id. id., Navas. Félix Fernández Arenas, id. id., id. León Rodríguez, id. id., Llerena. Ramón Fernández, id. id., Arapiles. Joaquín Antonio, id. id., id.

Miguel Pascual, id. id., Llerena. Luis Robledano, id. id., Madrid. Sebastián Rute Romero, id. id., Navas. Dámaso Crespo Miguel, id. id., Barbastro. Laureano Soto, id. id., id. Pablo Torroero Castillo, id. id., id. El doctor Villalón, acompañado de su ayudante, visitó á los heridos, y según parece, todos carecen de gravedad y están en estado satisfactorio.

En el Hospital Noble.

En tres salas limpias y alegres se hallan colocados los heridos, que son treinta.

Antonio Lucas Sánchez, soldado del batallón de cazadores de Barbastro. Francisco Calvo de las Heras, id. id., de Llerena. Ricardo Sastre Alfonso, id. id., de Llerena. Joaquín Aguilar Riaza, id. id., de las Navas. Eusebio Manzano González, id. id., de Llerena. Ricardo Gallardo Velasco, id. id., de Llerena. Fermín Miguel de la Morena, id. id., de Llerena. Daniel de las Heras Hernández, id. id., de Arapiles. Manuel Vidal, id. id., de Madrid. Julio Valdés Martín, id. id., de Llerena. Esteban Rodríguez del Olmo, id. id., id. Luis de Molina Martell, id. id., de Navas. Dionisio Cabello Iglesias, id. id., de Arapiles. Manuel Sánchez Arriba, id. id., Navas. Francisco López Alcaide, id. id., de Alfonso XII. Eulogio Martínez García, id. id., de Llerena. Rafael Arribas Cortezón, id. id., de Arapiles. Santiago Rubio Bello, idem id., de Llerena. Pablo Fernández Gutiérrez, idem id., de Barbastro. Ramón Robles Sánchez, idem id., de las Navas. José Párraga White, idem id., de las Navas. Aniceto Hernando Ruipérez, idem id., de Madrid. Pedro Lozano Cristófolo, idem id., de Mérida. Mariano Loeches Gilmero, idem id., de Llerena. Gabriel Catalán Sáez, artillero batería de montaña de Melilla. Mariano Ernesto, cazadores de Llerena. Vicente Amores Videgracia, idem id., de Alfonso XII. Gregorio García del Amor, idem id., de las Navas.

Mudos.

Ismael Miranda Peña, soldado del regimiento de las Navas, y Raimundo Cristóbal, de Arapiles, han quedado mudos de resultados del terror que les produjera el ser aprisionados por los moros.

Afortunadamente se encuentran bien, y los médicos aseguran que curarán en corto espacio.

Conducta patriótica

La solicitud que distinguidos jóvenes malagueños se proponen elevar al gobernador militar, y de la cual nos ocupamos en nuestra información telegráfica, dice así:

«Excmo. Sr. General gobernador militar de esta plaza:

Con el fin de poder hacer más prontamente viable la realización de los ofrecimientos que verbalmente tuvimos el alto honor de expresar á V. E., damos forma escrita á los mismos, reiterándole vivamente el deseo de que nos dispense la inmerecida honra de utilizarlos.

Los firmantes todos desean que se les otorgue el honor de que se les preste instrucción necesaria para que llegado el caso puedan guardar la plaza con todas sus consecuencias, harto conocidas, y á dicho fin se costeará cada uno el equipo que V. E. se sirva disponer.

Además tienen interés vivísimo en conducir á sus hombros las camillas de los heridos, nuestros hermanos, que regresan á esta localidad, buscando el resto de heridas por las que vierten su sangre, que es la nuestra, en defensa heroica de la enseña gloriosa de la patria española.

Así lo suplicamos muy encarecidamente á V. E., ilustre caudillo y muy digno representante en esta localidad del amantísimo Ejército español.

Dios guarde á V. E. muchos años.»

Destinos militares

Ayudante.

Ha sido nombrado ayudante del general Marina el capitán de Caballería D. Jacinto de Bascaran y Reina.

Artillería.

Ha pasado á prestar servicio en comisión en Melilla el primer teniente D. Juan Serón Rolandi.

Ingenieros.

Al parque de aerostación se incorporarán inmediatamente los primeros tenientes señores Jiménez Millas, Cubillo y Arrillaga.

Para la división reforzada.

La organización de la ambulancia de montaña de Sanidad va muy adelantada.

Para completar el personal son destinados á la misma el médico primero D. Mariano Gómez Ulla y médicos segundos D. Mariano Navarro Moya y D. José Palanca y Martínez Fortin.

La actitud de los carlistas

El Correo Español, órgano autorizado del partido carlista, dice:

«Se impone el silencio, de orden gubernativa.

El Correo Español, que siempre ha inspirado sus juicios en el más ardiente patriotismo, podría hablar sin temor de ser castigado con esas denuncias que pesan sobre la Prensa y amenazan nuestras cabezas cual espada de Damocles.

Confiamos en que prevalecerá el buen sentido, deponiendo su actitud los mal aconsejados que tratan de empujar la acción que el honor de la Patria reclama en arruinos y una vez que la situación interior se normalice y se imponga el castigo que merece á las habidas rifeñas, será ocasión de hablar claro y alto, y de exigir responsabilidades á quienes sea menester.

España debe concentrar toda su atención. hoy por hoy, en Melilla; alentar á sus soldados y no escatimar los elementos que son necesarios para dejar á salvo el honor nacional.

La Patria lo exige así, y ante la Patria todos debemos prescindir de nuestras diferencias políticas y prestarla el concurso de nuestro amor y de nuestros recursos de todo género.

Después, veremos qué uso se ha hecho de nuestra generosidad y procederemos como juzguemos conveniente, inspirándonos siempre en el amor á la Patria.

Nosotros, que nos hallamos tan distanciados de las esferas gubernamentales como de los elementos sediciosos que alteran el orden público en las ciudades, podemos imponernos gustosos hoy el silencio, sin necesidad de que nos lo imponga Cirva y toda la comunidad gobernante.

Silencio, pues.»

Despedida entusiasta

En el expreso de Andalucía salieron anoche para Melilla el general Tovar, con sus ayudantes, teniente coronel de Caballería señor Cavalcanti y capitán de Infantería D. Antonio Tovar, y el capitán de Infantería señor Sanjurjo, destinado este último á las órdenes del general Marina.

Cuanto se diga acerca del entusiasmo que reinaba en la despedida hecha á tan distinguidos militares, es poco. Baste decir que fué una nota de gran consuelo y de verdadero aliento en estos momentos para los que aquí quedan, y de satisfacción grande para los que marchan, que pudieron convencerse de las grandes simpatías de que aquí gozan, no sólo ya entre los elementos militares, sino también entre el elemento civil, que tan nutritiva representación tuvo ayer en la estación del Mediodía.

La familia militar tenía en el acto de que damos cuenta, una representación tan numerosa como lucida. Allí estaban casi todos los generales residentes en Madrid, los jefes y oficiales de los Cuerpos de la guarnición francesa de servicio y todo el personal de las distintas dependencias militares.

Los Sres. Tovar, padre é hijo, no cesaban de recibir abrazos y apretones de manos, ocurriéndole lo propio á los Sres. Cavalcanti y Sanjurjo; siendo despedido este último por todos sus compañeros de la Redacción del «Ejército Español» y otros muchos periodistas, quienes también acudieron á dar un abrazo al capitán Tovar, cuyos escritos profesionales son tan estimados.

Al ponerse en marcha el tren, el entusiasmo fué indescriptible. De uno de los coches, que seguían al en que iba el general Tovar, partió un viva al Ejército, viva que fué contestado por la compacta multitud que invadía el andén, dándose después un viva España y oyéndose, por último, un tercer viva que dió el general Tovar á la Patria única.

Los aplausos no cesaron hasta salir el tren de agujas. Cuantos iban en el tren aplaudían y vitoreaban á Tovar, uniéndose á la ovación que los que aquí quedan le tributaban.

Saboya y Lusitania.

Anoche salió para Valencia el regimiento de Saboya.

El regimiento marchó en dos trenes, yendo en cada uno un batallón.

Ambos fueron despedidos por una gran multitud, presenciando el embarque el capitán general, el gobernador militar, jefes y oficiales de la guarnición y muchas familias de los que marchaban.

Con anterioridad á estas fuerzas había salido un escuadrón de Lusitania, al que despidió S. A. el Infante D. Fernando.

Tanto el regimiento como el escuadrón van á Melilla; pero tocando antes en la provincia de Barcelona.

El embarque se hizo con el mayor orden. Las tropas expedicionarias marchan animadas de un excelente espíritu.

Varias noticias

El Rey y la Prensa.

S. M. el Rey fué de paseo á la Casa de Campo en automóvil á última hora de la tarde de ayer.

Antes de subir al carruaje se dirigió al grupo de periodistas que hacen la información en Palacio, y les dijo:

«¿Tienen ustedes alguna noticia?»

Nada más, señor, que el parte oficial dado esta mañana en Gobernación, y que, sin duda, conoce V. M., replicó uno de los presentes.

El Monarca añadió: «Yo tampoco sé más. Tengo impresión de que todo va mejorando.»

Después de enterarse de la representación de periódico que cada uno tenía, subió al automóvil y partió para la Casa de Campo con el señor marqués de Viana.

Los periodistas se quedaron comentando favorablemente el afecto con que el Rey trata siempre á los representantes de la Prensa.

Los Alabarderos.

Varios guardias alabarderos han solicitado por conducto regular pasar á la campaña de Melilla en clase de sargentos supernumerarios; s'n dejar de pertenecer á dicho Real Cuerpo.

Centro Gallego.

El simpático Centro nos envía la siguiente nota:

«La bravura de nuestro Ejército en Melilla y la intrepidez en la lucha con las tribus del Rif, son prueba elocuente del poder de la raza que jamás se extingue y sabe luchar para vencer ó morir.

Pintos, Ibañez Marin, Cabrera, Placios y otros mil merecen ser eternamente recorda-

dos, pues su ejemplar heroísmo es uno de los hechos más brillantes de nuestro valeroso Ejército.

Merece ser también mencionado y agradecido el elevado proceder del elemento civil de Melilla, que prestó eficaz concurso a aquellos luchadores.

Para todos nuestro gran agradecimiento, y sea siempre la enseña de la Patria bandera de conjunción de sentimientos nobles, que obliguen a todos los ciudadanos a luchar por el honor de España.

El Centro Gallego envía a las familias de los gloriosos muertos en el campo de batalla el testimonio sincero de su dolor, y a los que continúan luchando, el más entusiasta saludo, diciéndoles: «Adelante, valientes.»

Centro Gallego de Madrid, 30 julio de 1909.—El vicepresidente primero, **Augusto F. Victoria**.—El secretario, **Ricardo R. Vilaña**.

Un telegrama.

El duque de Connaught, teniente coronel honorario del batallón de Cazadores de Arapiles, que mandaba en propiedad el teniente coronel Ortega Lora, muerto heroicamente al frente de su batallón combatiendo contra los rifeños, ha dirigido un telegrama dando el pésame al batallón, tanto por esta muerte como por la de los demás jefes, oficiales y tropa que murieron en la gloriosa acción del 27.

Por nuestros soldados.

«Señor director de

LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA

Muy señor mío y de mi mayor consideración: En esta generosa explosión de amor patrio y de cordial solidaridad con nuestros heroicos soldados que luchan bravamente en los barranos del Rif, todos los buenos patriotas acuden y acudirán seguramente a cumplir el sagrado deber de tranquilizar a los reservistas que dejan desamparado a su hogar, asegurando la subsistencia a sus familias.

Pero no basta esto; a cuantos sienten la angustiada zozobra de la paternidad por el porvenir de sus hijos, no dejará de preocupar aquel tremendo interrogante, que amargará quizás las supremas ansias de la agonía de aquellos valientes: «¿Qué será de mi mujer y de mis hijos?»

A ese tremendo holocausto de nobles vidas en aras de la Patria, bien debemos corresponder con toda clase de beneficios en pro de esas desgraciadas familias y todos los sacrificios resultarán mezquinos.

Es preciso instituir seguidamente lo que podríamos llamar Montepío de la guerra, para ayudar a la acción del Estado en el socorro de huérfanos y viudas, aportando a él los ríos, donativos espléndidos; los pobres, su óbolo generoso.

En esta noble Valencia, patria de la caridad, se dió un hermoso ejemplo con aquella hermosa suscripción «del céntimo», en favor del Sanatorio de Porta Coeli: los obreros descontaban al concluir su semana unos céntimos de su jornal para aliviar a los tuberculosos.

Hagamos algo análogo con carácter nacional; encárguese el Instituto Nacional de Previsión de la administración, en colaboración con las Cajas de Ahorro; de la recaudación ya se encargarán las Sociedades de toda índole, literarias, obreras, recreativas y políticas. Nadie se negará a esta hermosa obra.

Las Sociedades de Seguros hallarán una ocasión de aumentar sus reservas con un acto tan sugestivo de caridad.

La Prensa, que tan altos ejemplos de patriotismo está dando, no negará su inestimable concurso a la difusión, si se juzga acertable, de esta idea, que sólo tiene en contra la pequeñez de quien la inicia.

Dándole las gracias por la inserción de estas líneas, se ofrece de usted atento seguro s. q. b. s. m., **Leopoldo Trenor**.

Valencia, 29 de julio de 1909.»

Los ingenieros de la segunda brigada de cazadores

Son dos compañías: una de zapadores y otra de telégrafos; la primera tiene tres secciones y la segunda dos.

Ambas son mandadas por el comandante D. Salvador Navarro; la de zapadores, por el capitán D. Ricardo Arana y los tenientes Sres. López Martínez, Aguilar y Sánchez Cid.

La de telégrafos, por el capitán D. Agustín Álvarez y los tenientes Sres. Rivadulla y Ostos.

El escuadrón de Alfonso X^{II}

Es el que forma parte de la segunda brigada de cazadores.

Va mandado por el capitán Sr. Alvarez Moreno y los oficiales Sres. Martos, Bernádez, Gasco y Rendón.

Los milicianos.

Los milicianos veteranos se han ofrecido a las autoridades militares de Madrid para prestar servicio de guarnición en caso de que fuese necesario.

Hasta ahora su número sólo asciende a unos cien; pero se hacen trabajos para elevarlo hasta cuatrocientos ó quinientos.

La guerra de Africa 1859-1860

Datos interesantes, relativos a la famosa guerra de Africa de 1859 á 1860.

También fué un fútil motivo el que la inició. La construcción de una caseta fuerte á 100 metros de la plaza de Ceuta, para cuerpo de guardia que sirviese para vigilar á los presidiarios.

Día 19 de noviembre de 1859.

Ocupación del Serrallo. Tuvieron nuestras tropas seis heridos.

Día 20.

Al empezar á construirse los fuertes de Isabel II y Príncipe Alfonso, hubo tiroteo, causándose los moros 14 bajas, entre muertos y heridos.

Día 22.

Atacan los moros el redueto de Isabel II. 46 muertos y heridos.

Día 24. Nuevo ataque á los fuertes. 30 bajas.

Día 25. Otro ataque muy reñido. En él fué herido el general Echagüe. Nuestras bajas fueron 98.

Día 30. Ataque á los moros a la línea de atrincheramientos. Las bajas fueron 326, entre muertos y heridos.

Día 9 de diciembre. El Ejército vuelve á ser atacado en sus posiciones. Entre muertos y heridos, 372 bajas.

Día 12. La división de reserva que protegía los trabajos del camino a Tetuán, fué atacada. 76 muertos y heridos.

Día 15. Atacan los moros las posiciones avanzadas del Ejército, hacia Anghera y Benzul. Nuestras bajas, 200 entre muertos y heridos.

Día 17. Tiroteo, que nos causa 30 bajas.

Día 20. Nuevo ataque de los moros, 86 bajas.

Día 22. Tiroteo, 37 bajas.

Día 25. Ataque del enemigo al campamento, 87 bajas.

Día 30. Atacan otra vez los moros, siendo 45 las bajas.

Este día se inicia el avance.

1.º de enero de 1860.

Combate de los Castillejos, 619 bajas.

Día 4. Continúa el avance. Un pequeño combate, en el que tuvieron las tropas españolas 24 bajas.

Día 6. Paso de Monte-Negrón.

Día 8. Ligeró combate en el campamento sobre el río Asmir, 31 bajas.

Día 10. Atacan los moros al campamento, siendo rechazados y perseguidos; 177 bajas.

Día 12. Tercer ataque del campamento sobre el Asmir; 92 bajas.

Día 14. Combate del Cabo Negro, 418 bajas.

Día 16. Tuvimos 57 bajas.

Día 31. Los moros atacan el campamento español, siendo rechazados; 459 bajas.

Batalla de Tetuán.

Día 4 de febrero. Muertos y heridos, 836.

Día 6. Ocupación de Tetuán.

Día 10 de marzo. Ligeró combate sobre el pueblo de Samsé.

Día 11. Combate de Samsé, 213 bajas.

Día 23. Batalla de Wad-Ras; 1.268 bajas.

Día 25. Se firmaron los preliminares de paz.

Total de bajas de la campaña.

Muertos en batalla, 786. — Muertos de enfermedades, 2.888. — Heridos, 4.994. — Total, 9.034 entre muertos, heridos y enfermos.

Muertos y heridos, 6.146.

(De la Gaceta del Norte, de Bilbao.)

EN PROVINCIAS

Festival patriótico en Palencia.

PALENCIA (viernes, noche). Distinguidos aficionados de esta capital han celebrado un festival patriótico, cuyos productos serán invertidos en socorrer a las familias de los reservistas que fueron llamados a las filas para tomar parte en la campaña del Rif. El teatro estaba completamente lleno. La recaudación debe ser importante. Han recibido los organizadores de la fiesta muchas y muy justas felicitaciones. León y Castillo.—Nota francesa.—Allendesalazar.

SAN SEBASTIAN (viernes, tarde). El Sr. León y Castillo marchará a París en la semana próxima.

Un diplomático extranjero me ha dicho que consta que el Gobierno francés ha enviado al Gobierno español una Nota, en la cual dice que sigue con interés las operaciones de Melilla, que simpatiza con la causa de España y que ha dado órdenes al gobernador de Argelia para que evite que los obreros ocupados en la recolección del campo pasen la frontera armados para unirse a los rifeños. Según las impresiones de los diplomáticos, el ministro de Estado volverá dentro de cuatro días.

Por los reservistas de Guadalajara. GUADALAJARA (viernes, noche). El presidente de la Diputación reunió a la Comisión provincial y a los diputados residentes en la capital, acordando convocar para el sábado una reunión magna para constituir la Junta provincial de socorros para las familias de los reservistas.

También se acordó por unanimidad dirigir un expresivo telegrama dando gracias al conde de Romanones por el hermoso acto de patriotismo y filantropía de abonar jornales diarios á todos los reservistas de la provincia de Guadalajara mientras permanezcan en filas, sufragando, además, los gastos de curación á los que regresen heridos.

Por los reservistas sevillanos. SEVILLA (sábado, madrugada). El Ayuntamiento ha acordado socorrer a las familias de los reservistas y reservar á estos las plazas que ocupen en el Municipio.

También ha acordado abrir una suscripción, cediendo el alcalde los gastos de representación que tiene asignados, y los empleados un día de haber.

La Maestranza de Caballería ha acordado ceder, todos los fondos de que dispone, que

son unos 8.000 duros, para las familias de los que mueran en campaña ó realicen actos heroicos y sean hijos de Sevilla ó de su provincia.

Para los heridos y los reservistas.—Los que marchan.—Precauciones.—Una denuncia.

VALENCIA (sábado, madrugada). Don Enrique Trenor y su hijo el conde de Montornés han ofrecido el palacio de Paterna, con cincuenta camas, para el caso en que, como se dijo ayer, fuesen trasladados á Valencia heridos en los combates de Melilla.

El arzobispo, Sr. Guisasaola, que se encuentra ausente de la capital, enterado de los acuerdos recaídos en la sesión ayer celebrada en la Diputación provincial, ha telegrafiado aplaudiendo entusiastamente la idea de socorrer á las familias de los reservistas, ofreciendo á ese fin su cooperación.

Ha continuado durante el último día, en todos los trenes, el movimiento de licenciados que van á incorporarse á sus batallones, unos de paso, otros con destino á Valencia.

Todos demuestran excelente espíritu. A la caída de la tarde, cuando salió de la Plaza de Toros el público que acudió á presenciar el certamen de bandas, fuerzas abundantes de Seguridad y de la benemérita vigilaban los alrededores y calles inmediatas.

El orden ha sido completo. Ha advertido el gobernador civil á los periódicos locales la prohibición de alarmar á las gentes con titulares gruesas, noticias apabulladas y otros semejantes hechos.

«El Radical» de anoche ha sido denunciado. De Barcelona ha llegado á este puerto el vapor «Cabañal», con numeroso pasaje.

Ha llegado también, procedente de Tarragona, el vapor «Cabo Oropesa».

Las milicias canarias.

LAS PALMAS (sábado, mañana.) La Prensa, al dar la noticia de que los oficiales de las milicias canarias se han ofrecido al ministro de la Guerra para ir á Marruecos como voluntarios, recuerda la solicitud con que estas milicias han acudido siempre al servicio de la Patria, siempre que ésta se ha hallado en peligro.

También comenta la Prensa los sucesos de Barcelona, tomando pie de ellos para hacer artículos patrióticos.

Marcha suspendida

ARCHIDONA (sábado, mañana.) Los reservistas de 1904, que debían marchar á incorporarse al regimiento de Extremadura, han recibido orden de suspender su viaje.

Rasgo comentado.

Es muy comentado un rasgo del distinguido joven D. Antonio Ruiz, hijo del capitán de la Guardia Civil de Archidona.

El referido joven, que se encontraba accidentalmente en Cartagena cuando estalló la guerra, embarcó para Melilla, incorporándose el día 27 á la brigada del general Pintos. Enviado á proteger un convoy de aprovisionamiento en las avanzadas, se vió atacado por un grupo de moros.

El valeroso joven arrebató su fusil á un soldado que había caído herido, y haciendo certeros disparos, se sostuvo contra sus numerosos enemigos, causándoles una mortandad enorme, hasta caer herido gravemente de un balazo.

Su padre ha marchado á Melilla en cuanto tuvo noticias de lo ocurrido.

Llegada de buques.

MALAGA (sábado, mañana.) Procedente de los presidios menores ha fondeado el vapor correo Sevilla.

Según las referencias de sus tripulantes, la situación continúa siendo la misma en Alhucemas.

Sin embargo, el buque pudo recoger el correo sin incidentes.

En el Peñón reina tranquilidad. Los kabileños de la Puntilla se negaron á atacar la plaza.

El Sevilla atracó, desembarcando cuarenta toneladas de agua y víveres.

También ha fondeado el Menorquín, trayendo numerosos pasajeros y algunos oficiales heridos, á los que recibieron las autoridades y Comisiones locales.

Desde el muelle fueron transportados al Hospital militar de la Cruz Roja Acaba de fondear el Almirante Lobo.

Ayudándonos.

LA LINEA (sábado, mañana.) Ha fondeado en Gibraltar la escuadra inglesa del Mediterráneo.

Inmediatamente, la flota de torpederos de la misma salió para distintos puntos de la costa de Marruecos, con objeto de ayudar á España á impedir el contrabando de armas que en dicha costa se ejerce.

Ofrecimiento.

HUELVA (sábado, mañana.) El director del Hospital ha ofrecido treinta camas para soldados y seis para oficiales, heridos en la campaña de Marruecos.

Los concejales republicanos han propuesto al Ayuntamiento que se abone la mitad de sus sueldos á las familias de los reservistas que son empleados municipales, y que en caso de muerte, se les conceda orfandad á sus hijos.

El alcalde aprobó la idea de los humanitarios concejales, declarando hacerla suya. Las hermanas de San Vicente de Paul han ofrecido treinta camas para heridos.

Por los reservistas.

JEREZ DE LA FRONTERA (sábado, mañana.) El Ayuntamiento ha acordado socorrer á las familias de los reservistas, guardando sus plazas á los que sean empleados del Ayuntamiento.

También ha acordado ceder á la Cruz Roja una bodega para la instalación de un hospital de sangre, y dotarlo de camas, medicinas y cuanto haga falta.

El farmacéutico D. Adolfo Luque ha ofrecido también los medicamentos gratis.

Para los soldados.

VIGO (sábado, mañana.) Los fabricantes de conservas de esta ría han acordado enviar á Melilla una importante partida de latas de conservas para el ejército de operaciones.

Los fabricantes de esta ría piensan dirigirse á los de las demás rías de Galicia, invitándoles á secundar su iniciativa.

Tranquilidad restablecida.

LOGROÑO (sábado, mañana.) Han regresado las fuerzas de Ingenieros que fueron enviadas á Calahorra, pues ha quedado ya restablecida allí la tranquilidad.

Acuerdo comentado.

Es muy comentado el acuerdo de la Junta de defensa de Haro negándose á comprar géneros catalanes mientras Barcelona no haga declaraciones de españolismo.

Polavieja á Melilla.—Ofrecimiento de los párrocos.—La Asociación de Clases pasivas.

MALAGA (sábado, mañana.) Al atender marchará á Melilla el general Polavieja para organizar la Cruz Roja.

Esta mañana revisó la ambulancia de Málaga, elogiándola.

Una Comisión del cabildo de párrocos, presidida por el de San Pablo, ha visitado al gobernador militar, comunicándole los siguientes acuerdos: encargarse de la asistencia espiritual de los heridos y enfermos; ceder el 10 por 100 de sus haberes para los reservistas casados y con hijos, y ofrecerse para sustituir á los castrenses que pasen al ejército de operaciones.

La Asociación regional de clases pasivas ha acordado abrir una suscripción entre los asociados para los heridos, felicitación al alcalde y al Ayuntamiento, ofrecerse al gobernador militar para transportar heridos y enfermos, dar el pésame á los hermanos del general Pintos, visitando á D. Enrique Pintos, que aquí reside.

El gremio de cocheros, además del transporte gratuito de los heridos, ha abierto una suscripción para socorrerlos.

En Coruña

Excelente espíritu de la guarnición.—Preparativos de marcha.—Elogios al general Aznar.

CORUNA (viernes, noche). La guarnición de Galicia, cuyo espíritu es excelente, está dispuesta á marchar donde se la envíe.

Simultáneamente, el general Aznar ha circulado diversas instrucciones, como si la marcha de fuerzas á Barcelona y Melilla fuera inminente, proponiéndose con ello experimentar en el terreno de la práctica la celeridad con que pueden ser realizados los movimientos.

Por virtud de esas instrucciones del general Aznar, los regimientos han sorteado, reforzándolos, los batallones y escuadrones que marcharán primeramente, en caso de necesidad.

En ellos han sido cubiertas las vacantes y completado el cuadro de jefes y oficiales. Los parques suministran vestuario, alpargatas, carros, municiones y cuanto es preciso para la buena preparación de las tropas.

Ha dispuesto también el general Aznar que las compañías de ferrocarriles tengan dispuesto material abundante en las estaciones de Coruña, Lugo, Orense y Vigo, para conducir tropas, al primer aviso, en las mejores condiciones y con la mayor rapidez posible.

Asimismo ha ordenado que en el Ferrol estén dispuestos vapores que en caso preciso servirán, también, para llevar tropas á donde de las circunstancias aconsejen.

Por ahora nada en concreto se sabe de la salida de fuerzas; pero lo cierto es que las que forman este octavo cuerpo de ejército se movilizan admirablemente.

Ahora se tocan prácticamente los excelentes frutos de la movilización figurada que realizó el general Aznar durante la primavera última.

Con tal motivo, dicha autoridad militar está siendo objeto de unánimes elogios.

La incorporación de los llamados á las filas se está efectuando con gran rapidez y con el mayor orden.

El bando en que el gobernador civil de esta provincia ha anunciado la suspensión de las garantías constitucionales, tiene una segunda parte, dedicada á ensalzar el patriotismo gallego.

Confía el gobernador en que éste no se desmentirá en la ocasión presente.

Ha producido el bando muy buen efecto, por los términos en que aparece redactado.

(Al final de este telegrama hay una línea que dice así: «Nota del señor gobernador: Désele curso, á reserva de lo que Madrid disponga.» En las presentes circunstancias nos explicamos la prudente actitud de la primera autoridad civil de Coruña.)

Sin embargo, los censores de Madrid no han puesto ninguna dificultad á la circulación del telegrama y por eso lo insertamos.)

En Zaragoza

Constitución de la Junta de damas.—El Ayuntamiento y los reservistas.—Felicitaciones.—A Melilla.—En Tarragona.

ZARAGOZA (viernes, noche). Secundando la iniciativa de la Reina doña Victoria, ha convocado la esposa del capitán general, señor Rodríguez Bruzón, á 40 distinguidas damas de esta capital para tratar de la forma de recaudar fondos destinados á socorrer á los reservistas.

Cambiaron impresiones sobre el objeto de la convocatoria, mostrándose, desde luego, las damas reunidas dispuestas á cooperar con el mayor entusiasmo á la referida finalidad.

Se ha procedido á la adjudicación de cargos, en esta forma:

Presidenta: Doña Carmen Echagüe de Rodríguez Bruzón.

Tesorera: Doña Consuelo Borau, esposa del alcalde, D. Juan Enrique Irujo.

Secretaria: Doña Leonor Sala de Urzúa.

Quedará pronto constituida la Junta de damas, en la que tendrán representación todas las clases sociales.

Los trabajos para la recaudación de fondos comenzarán también inmediatamente y serán llevados con toda actividad.

Por su parte, el alcalde convocará al Ayuntamiento á sesión extraordinaria, que se celebrará el domingo, con los mismos fines.

Una Comisión de liberales, formada por los Sres. Bel, Cerrada y Pelayo, ha visitado al gobernador civil.

Ante dicha autoridad han protestado contra los sucesos de Cataluña, y han ofrecido al Gobierno el apoyo de los liberales aragoneses en cuanto tienda al enaltecimiento del honor patrio.

Otras personalidades han visitado al señor Tejón y María, para felicitarle por las prudentes medidas que adoptó durante las últimas algaradas callejeras aquí ocurridas.

El teniente de Artillería D. Félix Aguirre marchó voluntariamente á Melilla.

Compañeros y amigos le han felicitado por ese rasgo, que le honra.

Un aristócrata de Tarragona ha obsequiado á los reservistas de aquella ciudad con pastas, licores y entrega de cinco pesetas á cada uno.

Al acto concurrieron las autoridades de dicha ciudad.

El aristócrata aludido y su señora madre dirigieron á los reservistas patrióticos aragoneses.

Los reservistas contestaron con vivas á España y al Ejército.

Poco después salieron para los puntos donde respectivamente han de incorporarse, despidiéndoles el vecindario de Tarragona con mucho entusiasmo.

La situación de Barcelona

Fueron varios los telegramas que anoche se recibieron del capitán general de Cataluña.

Como síntesis de dichos despachos, dice el Gobierno que la situación va mejorando en Barcelona, y por lo que respecta á algunos pueblos de la misma provincia, en los centros oficiales se tiene la impresión de que muy en breve la normalidad quede restablecida.

Palabras del ministro.

Dijo esta mañana el ministro de la Gobernación que los sucesos de Barcelona presentan mucho mejor aspecto.

Poco á poco se va restableciendo la tranquilidad.

Respecto á la nota oficiosa que prometió redactar, manifestó que aún no sería facilitada todavía á la Prensa; pero que cuando esté por completo redactada, será tan detallada y tan amplia—según sus frases textuales—que el día que se facilite podremos llenar los periódicos varias columnas con su contenido.

Las impresiones que comunica el capitán general de Cataluña son en extremo tranquilizadoras.

El general Santiago dice que no le envíen fuerzas ningunas.

Como consecuencia de esto, el regimiento de Saboya, que salió anoche de Madrid, ha recibido órdenes de continuar el viaje á Cartagena, en donde embarcará para Melilla.

La recaudación.

La impresión que se tiene de la recaudación durante este mes, es de que habrá baja en aduanas á consecuencia de los sucesos de Barcelona.

Opinión de «Le Temps».

PARIS. Toda la Prensa parisiense sigue con interés creciente la campaña española de Melilla.

Al examinar la actitud de las kabilas rifeñas, dice «Le Temps» que los sentimientos de toda Europa exigen que se imponga un severo castigo á los rifeños por las violencias y crueldades que han cometido en la región próxima á Melilla, pues «su llamada guerra santa es una guerra de fanatismo, que no solamente va dirigida contra los españoles, sino contra todos los que no tienen origen musulmán».

Una protesta.

PARIS. El periódico «Journal des Debats», al tratar los acontecimientos de Melilla, hace constar que son infundados los rumores referentes á que el Gobierno francés hubiese excitado á España á emprender una acción energética en el Rif.

El periódico protesta con energía de semejante rumor.

Interviu con Marina.

PARIS. El corresponsal de Le Matin en Melilla dice haber celebrado una interviii con el general Marina, quien ha declarado que parece que los rifeños se han retirado en vista de las pérdidas que sufrieron en el combate del 27.

Añadió el general Marina que por ahora se limitaba á mantenerse en sus posiciones y que tomará la ofensiva cuando reciba los refuerzos que se le manden de España.

Buque francés á Melilla.

La Agencia Fabra nos remite la siguiente nota:

«En vista de que algunos periódicos de Madrid desmentían la noticia dada por esta Agencia, referente al acuerdo adoptado por el Gobierno francés, de mandar un buque á las aguas de Melilla, hemos pedido urgentemente nuevos datos á nuestra Agencia de París, quien nos ha ratificado y confirmado el acuerdo del Gobierno de la República Francesa de fletar un barco de la Compañía Transatlántica y mandar un crucero á Melilla para que, en caso necesario, pueda recoger á los franceses residentes en aquella región.»

LA EMBAJADA MARROQUI

Continúan los enviados de Muley Hafid recibiendo visitas de nuestros diplomáticos y aguardando instrucciones para continuar sus conferencias.

Algunas personas, llevadas de su ardiente patriotismo, han creído que la Embajada debía dar por terminada su misión en España, dados los

de caballerosidad é hidalgua, sino en sus intereses.

Una cosa es la cuestión del Rif y otra nuestras relaciones con el Imperio de Marruecos.

Tal es la opinión de un liberal.

ULTIMOS TELEGRAMAS

Tranquilidad

MELILLA. (Sábado, tarde.) Continúa la más absoluta tranquilidad en el campo moro, y digo tranquilidad, porque algún que otro tiro suelto que de cuando en cuando se oye, no supone absolutamente nada después de los instantes de emoción por que hemos pasado.

Los moros quieren con estos disparos averiguar el estado de nuestras disposiciones, y demostrar que constantemente nos vigilan.

Desde el campamento del Hipódromo, posada del Cabo Moreno y primera caseta, posiciones más inmediatas á la plaza, apenas se divisan moros, y éstos siempre á bastante distancia.

Nueva batería.

Han venido directamente desde Irún, en Schneider.

Han venido directamente desde Irún, en donde han sido entregados.

Su aspecto es soberbio, y es seguro que prestarán excelentes servicios. No se destinarán estas piezas á ningún sitio determinado, sino que con ellas se formará una batería, que estará á las órdenes directas del general Marina, dispuesta á acudir al sitio donde su presencia haga falta.

Del campo moro.

Noticias procedentes del campo enemigo, que tengo por fidedignas y que concuerdan con los informes y observaciones recogidos en la plaza, me traen interesantes datos sobre la actitud del enemigo.

Durante la noche, un fuerte núcleo de moros avanzó hasta la cañada central, haciendo allí alto.

Su permanencia en el indicado sitio fué breve, pues poco después salieron de ellos varios destacamentos que, subdividiéndose, fueron á situarse frente á nuestras posiciones. Es decir, que ante cada uno de nuestros destacamentos de ambas casetas y el Atalayón hay otro de moros.

Luego, la mayor parte de ellos se retiraron al Gurugú, desapareciendo en la vertiente opuesta.

Según parece, este núcleo principal está mandado personalmente por el Chaldy, lo cual viene á desmentir los rumores que circulaban estos días respecto á que se hallaba gravemente herido.

Sobre este último extremo no hay noticias concretas.

Los informes reservados indican que esta fuerza se dirige á Nador para ocupar unas lomas inmediatas que, aunque lejanas del Atalayón, le dominan.

Sin duda alguna, se proponen batir este punto, con intenciones de desalojar de allí á nuestras tropas.

Es seguro, pues, que en breve habrá un ataque hacia ese punto; cosa que intentan los moros, en vista de sus repetidos fracasos, respecto á las otras posiciones.

Allí recibirán, sin duda alguna, otra fuerte lección.

Las últimas noticias dan como positivo que este núcleo ha llegado á las lomas indicadas, y allí se fortifica, levantando trincheras.

Moro infiel.

Ha desaparecido, llevándose además el armamento, otro de los moros que permanecían fieles á España y que se había alistado para formar la policía indígena.

El general Marina.

El general en jefe del Ejército de operaciones recorrió ayer los puestos, dictando las oportunas órdenes sobre varios asuntos; después regresó á Melilla, donde ha pernoctado.

Breve cañoneo.

MELILLA. (Sábado, tarde.) Ayer por la tarde rompió el fuego la batería del fuerte de Camellos contra varios grupos moros, no muy numerosos, que pretendían acercarse. Algunos proyectiles cayeron en medio de ellos, causándoles bastantes bajas.

En vista de ello, se dispersaron. Durante la noche ha habido completa tranquilidad.

Más tropas.

Han desembarcado del León XIII el batallón de Cazadores de Segorbe y una sección de ametralladoras, y del vapor Cataluña el batallón de Cazadores de Cataluña.

Son esperados los batallones de Chicla y Talavera.

Otras noticias.

Han llegado varios periodistas franceses, corresponsales de periódicos de París.

Las lanchas de la compañía de mar de Melilla han apresado en la Restinga varios cárabos del enemigo.

Dichos cárabos se dedicaban á aprovisionar á la harka.

Un valiente.

En el último combate, el soldado de Arapiles, Cándido Morato, natural de La Granja, fué cogido por el cuello por un moro.

Otro hableño intentó al propio tiempo desarmarle.

Luchó con ambos, y los mató, á uno de un bayonetao, y á otro de un tiro.

Convoyes.

Ayer fueron enviados, sin novedad, los acostumbrados convoyes á las avanzadas. Sólo hubo un leve tiroteo.

Resaltó herido un soldado de la escolta.

Hospital.

Ha sido instalado un nuevo hospital en el edificio de las escuelas.

Los heridos son atendidos por los médicos y sanitarios.

Odisea de un prisionero.

Ha regresado del campo moro un soldado de la cuarta compañía de Figueras, natural de La Zarza (Cáceres), que cayó prisionero en el combate del 27.

Cuenta que los rifefes le han tratado muy bien, alimentándole y dejándole ir de un lado para otro.

Primero le amenazaron con fusilarle; pero luego le dijeron que le perdonarían la vida si luchaba contra España.

Negóse á ello, y anoche, aprovechando un descuido de los moros, se puso una chilaba y deslizóse al amparo de las sombras, procurando no ser visto.

Al amanecer, encontróse cerca de nuestras avanzadas.

Temiendo que le hicieran fuego, arrojó la chilaba y ganó á la carrera nuestras líneas.

Dice que los moros parecen escasos de víveres, y se alimentan casi exclusivamente de manteca, miel y uvas.

Ha sido incorporado á su batallón.

El capellán heroico.

MELILLA. (Sábado, tarde.) Todos los informes están de acuerdo en apreciar que la conducta del capellán del batallón de Arapiles fué verdaderamente heroica durante el último combate.

Se ha abierto juicio contradictorio para premiar al capellán como por su comportamiento se merece.

El cabo Blanco.

Otro de los héroes de la jornada, el cabo Pedro Blanco, está siendo objeto de grandes elogios y felicitaciones.

Se le ofreció el empleo de sargento ó una cruz pensionada, como recompensa á su heroico proceder, habiendo optado Blanco por la cruz.

El redactor en ésta de A B C, le ha hecho entrega de 100 pesetas.

Moro muerto.

Ha fallecido en el Hospital un moro, hermano del confidente Maimón Mohatar, que resultó herido en el combate del 23.

Peló constantemente al lado de nuestras tropas, sin ceder ni por un instante su adhesión á España.

Soldados exploradores.

Algunos soldados del regimiento de Alfonso XIII se dedicaron ayer tarde á efectuar algunas exploraciones.

Llegaron hasta una casucha inmediata. Desde los primeros momentos se dirigieron á ella, derribando la puerta.

Valerosamente penetraron en el interior, no hallando á nadie.

Destruyeron la vivienda, y cuando se retiraban, vieron la boca de una mina en un cerro inmediato.

Metieron por ella los fusiles, disparando, por si en el interior se ocultaba algún moro. Como nadie salió de ella, se retiraron, no sin tapar la boca de la mina, la cual, según se cree fundadamente, tiene otra salida en alguna de las estribaciones del Gurugú.

Otro convoy.

Ha salido un nuevo convoy para provisionar los destacamentos exteriores.

Ha efectuado la operación con toda felicidad, por lo menos que se sepa hasta el momento en que telegrafía.

El desembarco.

Las operaciones de desembarco se han reanudado á las siete de la mañana, habiendo terminado éste luego felizmente.

Las bajas.

Aunque se trabaja activamente, no ha podido terminarse aún la relación oficial de las bajas ocurridas en el combate del 27.

Faltan aún los partes de algunos Cuerpos.

Africa y Melilla.

Los regimientos de Africa y Melilla, que tan brillante comportamiento han tenido durante toda la campaña, formarán en lo sucesivo una brigada.

Será destinada á los puestos de honor en las sucesivas operaciones, marchando á la cabeza de cualquier columna que se forme.

Actualmente, estas tropas están distribuidas en diferentes puestos.

RODRIGUEZ DE CELIS.

Otras noticias.

ARNEDILLO. (Viernes, noche.) A ministro de la Guerra.—Madrid.

Estas aguas Arnedillo son eficacísimas para curar heridas. Ofrecemos énfasis gratis á 20 soldados heridos Melilla que V. E. designe. ¡ Viva España!—Florencio Moreno, administrador baños.

El Ayuntamiento de Aldeanueva ha acordado socorrer á las familias de los reservistas con la cantidad de 25 pesetas, y que en lo sucesivo se tomarán nuevos acuerdos para seguir atendiendo á dichas familias, según lo permitan los recursos municipales.

El Ayuntamiento de Plasencia.

Recibimos la siguiente comunicación: «El Ayuntamiento de mi presidencia, en sesión ordinaria y pública celebrada hoy, acordó, por unanimidad:

1.º Dirigir mensaje telegráfico felicitando al general Marina, jefes, oficiales y soldados, por su heroico comportamiento en la actual campaña de Melilla, consiguiendo con el colocar, como siempre, en alto puesto el honor nacional.

2.º Dirigir otro en igual sentido al Presidente del Consejo de ministros, no sólo por las medidas tan acertadamente tomadas con la actual campaña de Melilla, sino también por la rapidez y energía con que ha acudido á reprimir el movimiento sedicioso realizado por parte de varios elementos catalanes.

3.º Pedir al ministro de Hacienda decreto de libre importación en España de los tejidos extranjeros, en vista de la protesta perniciosas llevada á cabo por parte de Cataluña durante los últimos días, sin tener en cuenta la protección arancelaria que siempre la ha dispensado la patria.

Plasencia, 30 julio 1909.—El alcalde accidental, Constantino Mareque.»

Un premio.

En el ministerio de la Guerra se ha presentado un individuo, que ha tenido muy buen cuidado de reservar su nombre, para hacer entrega de 25 pesetas con destino al artillero Privato Martínez, que tan heroico comportamiento ha observado en Melilla con ocasión del rescate de una pieza de artillería.

El generoso donante, al entregar la cantidad antes expresada, dijo que en el caso de que el artillero hubiera fallecido de resultados de combates posteriores, desea que las veinticinco pesetas sean entregadas á la familia del valiente soldado.

Hoy mismo el subsecretario de Guerra ha remitido al general Marina el donativo para que lo haga llegar á manos de Privato Martínez.

Las fiestas de Huesca.—En favor de los reservistas.

HUESCA. (Sábado, mañana.) Se han organizado las fiestas de San Lorenzo, que se celebrarán el 10 de agosto, circulándose los programas oportunos.

En los programas figuran: músicas, fiestas religiosas, corridas de toros, en que actuarán como matadores Algabeño y Guerterito; concursos, carreras á pie y en bicicleta, cabalgatas, fuegos artificiales, iluminaciones, conciertos y festival escolar.

Se ha conseguido grandes rebajas de trenes.

Todos los resultados que de los diversos festivales se obtengan serán destinados íntegramente á aumentar la suscripción pública en favor de las familias de los reservistas llamados á Melilla.

Patriotismo.—La Cruz Roja.—Por los reservistas.

SANTANDER. (Sábado, tarde.) Sin ser llamados, han llegado de muchos pueblos de la provincia numerosos soldados que se hallaban en sus casas disfrutando licencia.

Estos soldados se han presentado á las autoridades diciendo que leyeron en los periódicos el llamamiento y que venían á incorporarse á filas.

Los jefes han elogiado esta espontaneidad.

—La Cruz Roja ha adquirido mantas, tiendas de campaña y repuesto de botiquines. Hállase dispuesta una ambulancia á marchar al primer aviso adonde se le ordene.

Componese la ambulancia de un comisario jefe, tres médicos, tres oficiales, dos practicantes, tres sargentos y cuarenta camilleros perfectamente instruidos, que diariamente hacen ejercicios prácticos.

—Continúa reconociéndose donativos en favor de las familias de los reservistas.

A este fin, se ha reunido en el Gobierno civil, bajo la presidencia del gobernador, una Junta de señoras, que ha tomado importantes acuerdos benéficos.

—Muchos Ayuntamientos de la provincia y la mayoría de las Empresas industriales han acordado conservar en sus destinos á los reservistas que sean llamados á filas, abonando el sueldo, ó parte del sueldo á las familias de los interesados mientras éstos permanezcan en el servicio militar.

El Centro Mercantil de Chiplona.

SANLUCAR DE BARRAMEDA. (Sábado, tarde.) El Centro Mercantil de Chiplona ha acordado enviar veinte bótas de exquisitos vinos á Melilla para obsequiar á los soldados que heroicamente luchan en defensa de la Patria.

Ha hecho el Centro Mercantil donativos por valor de más de 16.000 pesetas, mereciendo todos los elogios y dando pruebas de patriotismo y de cariño al Ejército.

Noble ejemplo.

En la orden del Cuerpo del regimiento de León, núm. 38, se leen las siguientes consoladoras líneas, donde queda consignado un hermosísimo rasgo de altas virtudes patrióticas. Dice así:

«Tres hechos patrióticos, reveladores del amor á la Patria y de nobles sentimientos, dignos de encomio, me llenan de satisfacción, de entusiasmo y de orgullo, y quiero que el regimiento comparta conmigo estos sentimientos.»

D. Alvaro Gil Delgado y Soto, primogénito del ilustre conde de Berberana, y D. Julián Méndez Pascual, libres los dos de toda obligación militar, el primero como excedente de cupo y el segundo por redimido á metálico, éste empleado, y D. Juan Lorenzo González también empleado, y por tanto con medios de subsistencia, al ver á la nación en guerra, no han vacilado, y abandonando la tranquilidad de sus hogares, han puesto decidido empeño y han ingresado como voluntarios en este regimiento, ansiosos de compartir con nosotros los riesgos de la campaña en defensa de la Patria.

Tan hermoso ejemplo honra á los tres nuevos soldados de León, y el regimiento les acoge con verdadero afecto y les da la bienvenida más cordial y entusiasta.»

¡Muy bien! Actos como los realizados por los Sres. Gil Delgado, Méndez y González merecen el aplauso y la gratitud de todos.

Una generosa iniciativa.

El Centro del Ejército se ha reunido en junta general, para conocer una noble iniciativa de la Junta directiva, y muy especialmente de su digno presidente, el general Fernández Caro.

Se trata de costear la carrera á un hijo de todos los generales, jefes y oficiales, que sean socios actualmente y que perezcan en campaña.

Si estos oficiales no tuviesen hijos varones se entregará una determinada cantidad á la familia para que se vea á cubierto de toda necesidad.

La generosa iniciativa del general Caro, de la Junta directiva y de todo el Centro del Ejército es acreedora de entusiastas plácemes que nos complacemos en tributarla.

Las Cámaras de Comercio.

La de Almería ha dirigido á las del resto de España la circular siguiente:

«Esta Cámara oficial de Comercio y todas las Sociedades, Corporaciones y entidades de esta ciudad, así como sus más distinguidas personalidades, han suscrito y dirigido al excelentísimo Sr. Presidente del Consejo de ministros el siguiente telegrama:

«Almería indignada sucesos Cataluña, protesta altamente dolorida conducta inculicable de ciertos elementos catalanes y rechaza baldón de ignominia que cobardemente quieren arrojar sobre nuestra limpia historia de nación valerosa y esforzada, madre en todos los siglos de grandes patriotas y de victoriosos ejércitos. Debe maldecir hoy con dolor, pero con el valor y entereza que la indignación produce en los buenos patriotas, á los reñegados, á los alveosos, á los cobardes á quienes la madre Patria repudiada por indignos iniciadores y fomentadores de deshonra nacional, en circunstancias alictivas en que España entera debe poner sus medios y sus esfuerzos al servicio de orden público, del respeto á la ley, del honor y de la defensa de la amada Patria.»

Al mismo tiempo ha acordado dirigirse á esa Cámara de su digna presidencia y á todas las restantes de España por si estimaran llegado el caso de que todas las provincias españolas, suspendan provisionalmente sus relaciones mercantiles con las de Cataluña hasta tanto en aquella región se ceda en la levantisca y antipatriótica actitud presente, que aumenta los males que padecemos y nos deshonra ante propios y extraños.

Rogamos á usted muy encarecidamente se sirva acusarnos recibo de la presente, con la valiosa opinión de esa Cámara.

De usted atentos s. s. q. b. s. m.—El secretario general accidental, Cristóbal Carretero Salazar.—El presidente, Ulpiano García Blanes.»

Una suscripción.

La Familia Real ha encabezado la suscripción en favor de las familias de muertos y heridos en campaña, iniciada por la Reina Doña Victoria, con las siguientes cantidades:

Reina doña Victoria, 25.000 pesetas.—Reina doña María Cristina, 15.000.—Infantes doña Teresa y D. Fernando, 10.000.—Infantes D. Carlos y doña Luisa, 10.000.

Extranjero.

Las Cortes portuguesas.—El conde de Tovar.

LISBOA. La clausura del Parlamento portugués se ha dilatado á consecuencia del gran número de asuntos urgentes.

Hasta mediados, y quizás hasta fines de agosto, no se cerrarán, por lo tanto, las Cortes.

Dentro de pocos días regresará á Madrid el ministro de Portugal en España, señor conde de Tovar.

CATÁSTROFE EN MÉJICO.

Grandes terremotos.

MÉJICO. Esta mañana se han sentido dos violentas sacudidas sísmicas en esta ciudad.

El terremoto ha causado grandes destrozos y numerosas víctimas en los barrios populares.

Muchas casas han quedado destruídas. Hasta ahora se han recogido cinco muertos y varios heridos.

El fenómeno sísmico se ha repetido en varios Estados de la República.

En Acapulco ha alcanzado proporciones más desastrosas la catástrofe.

Media ciudad ha sido reducida á escombros. Hay muchos muertos y heridos.

En Santa Julia han perecido 15 personas.

Los daños materiales causados por el terremoto son enormes en los Estados que han sido víctimas del fenómeno sísmico.

POR SOLIDARIDAD.

Los mineros ingleses votan la huelga general. Gravisimo conflicto.

LONDRES. Ya es conocido en todas sus partes el resultado de la votación efectuada en las cuencas mineras de Inglaterra y el País de Gales.

Dicha votación plantea un gravísimo conflicto, de incalculables consecuencias para la industria británica.

Como ya telegrafiamos oportunamente, los mineros de Escocia se niegan á aceptar la disminución en los jornales que los patronos les han propuesto.

La implantación en todas las minas del Reino Unido de la jornada de ocho horas, originó varios conflictos.

Pero todos fueron solucionados satisfactoriamente, y el Gobierno creía que la implantación de la reforma no causaría ya disgusto alguno entre obreros y patronos, cuando se supo que las Compañías mineras de Escocia habían acordado rebajar el jornal diario de seis chelines de sus obreros, en seis peniques (sesenta céntimos de peseta).

Los Sindicatos mineros escoceses se reunieron en asamblea y acordaron negarse á la baja. Y como las Compañías persistieran, apelaron ante el Comité supremo de la Federación de mineros de la Gran Bretaña.

Esta decisión que todos sus adherentes manifestarán, en votación legal y secreta, si estaban decididos á ir á la huelga general antes que consentir que los camaradas de Escocia sufriesen una rebaja en sus jornales.

La votación, llevada á cabo con la más escrupulosa legalidad, ha dado el resultado siguiente:

578.361 mineros han votado la huelga general.

62.980 la continuación del trabajo y el socorro pecuniario á los camaradas de Escocia.

En vista de ello, el Comité supremo de la Federación minera de la Gran Bretaña ha acordado la huelga general.

Según las leyes inglesas, el acuerdo deberá ser comunicado á los patronos con un mes de anticipación.

Así, pues, legalmente, la huelga no podrá comenzar hasta fines de agosto.

El Gobierno ha aprovechado esta tregua para intervenir entre los obreros y las Compañías.

Su intervención será favorable á aquéllos, porque como el conflicto arranca de la concesión de la jornada de ocho horas y la ley establece que dicha concesión no debe entrañar rebaja alguna en los jornales, los obreros, al protestar, se encuentran dentro de la legalidad más absoluta.

¿Arreglo?

LONDRES. Dicen los periódicos de esta mañana que el Gobierno ha logrado evitar la huelga general votada por los adherentes á la Federación minera.

Según parece, las Compañías escocesas no llevarán adelante su proyecto de rebajar los jornales de los mineros en seis peniques.

UN ALCALDE QUE SE ENCOCGE DE HOMBROS.

Vendida por su padre.

El tío interviene.

PARIS. Despachos de Bellac dan cuenta de un suceso inculicable, ocurrido en Bessines.

En dicha localidad vive un jornalero llamado Juan Pinaud.

Trátase de un hombre brutal y borracho, que mató á disgustos á su mujer, y cuyos tres hijos mayores han debido abandonar la patria para no ser víctimas de sus malos tratamientos.

Únicamente había quedado con él una preciosa niña de seis años, su hija menor. La infeliz criatura era diariamente golpeada por el energúmeno, y tenía siempre el cuerpo cubierto de contusiones.

Anteayer llegaron á Bessines varios bohemos.

Instalaron en las afueras una especie de circo é invitaron al vecindario á admirar su colección de osos amaestrados, monos y perros.

Pero no fué nadie, y en vista de ello, decidieron abandonar el pueblo.

Cuando levantaban su campamento, presentábaseles Juan Pinaud, llevando de la mano á su pequeña hija.

—¿Quieres comprarme á esta chica?—les dijo sin otro preámbulo.

Una de las bohémias, llamada Francisca Ana, de treinta y seis años, contestóle en seguida:

—¿Cuánto pides por ella?

—Cinco francos.

La feroz mujer examinó á la niña, que temblaba como una azogada, y luego dijo con acento despreciativo:

—Esa muy flaca. ¿Quieres veinticinco francos?

—¿Vengan. Así tendré para beber quince días.

Acto continuo, los bohemos redactaron un documento en regla, declarando que Juan Pinaud vendía su hija por la cantidad de 25 francos, cediendo todos sus derechos sobre ella.

Firmaron como testigos Juan Miodet y Pedro Mercier.

No contentos los compradores de la niña con el documento firmado por el infame padre, fuéronse á ver al alcalde del pueblo y le exigieron ratificase la venta.

El alcalde escuchólos extrañado; pero en vez de proceder contra ellos, limitóse á decirles:

—Id á casa de un registrador de la propiedad, porque no son de mi jurisdicción las ventas de niños.

Los bohemos, entonces, se pusieron en camino, llevándose á la niña, que se resistía y lloraba amargamente.

Una mujer vió lo que ocurría, y avisó corriendo á un hermano del desalmado padre.

Este salió en persecución de los bohemos, alcanzólos á media legua del pueblo, y exigióles que le devolviesen á la pobre criatura.

Los nómadas le enseñaron el documento, y como insistiera, le amenazaron con matarle.

Volvíase desconsolado el pobre hombre, cuando encontró á dos gendarmes y les puso al corriente de lo que pasaba.

Los gendarmes salieron tras los bohemos, detuviéronlos y rescataron á la niña.

Poco después prendieron al infame padre, que se estaba emborrachando con el dinero de los bohemos, en una taberna.

El pueblo se amotinó, y quiso matarle.

Varias piedras le alcanzaron cuando le llevaban á la cárcel

INFORMACIONES DE PROVINCIAS

TELÉGRAFO

CORREO

TELÉFONO

NOTICIAS DE SOCIEDAD

BODAS

Han contraido matrimonio:
En Murcia, D. Francisco Gómez con la señorita Carmen López Vinadel.
En Sevilla, D. Antonio Chas Rodríguez con la Srta. Rosario Sánchez Gómez.

NECROLOGÍA

Han fallecido:
En Zaragoza, doña María de la Concepción Manera.
En Vergara, D. Francisco Ugalde.
En Zamora, doña Juvera Lozano.
En el Campo de los Reyes, D. Aureliano San Román y González.
En Ciudad Real, D. Salvador Rivas.
En Málaga, el niño Manuel de las Heras.
En Alcaudete, un hijo de D. Victoriano Povedano.
En Cádiz, D. Luis Otero Corrales y D. Justo Tavia.
En Salamanca, doña Pascuala Casado.
En Béjar, doña Matilde Martín Bonisana.
En Redondela, la niña Sofía Pérez Rodríguez.
En La Laguna, D. Francisco Espinosa.

VIAJES

Han llegado:
A Béjar, D. Alfonso Rodríguez Manzanares.
A Mondofedo, doña Concepción del Seijo de González Morote.
A San Sebastián, las marquesas de la Habana y Oquendo, los señores de Arúche y Arrue, la señora viuda de Escoriaza, los señores de Alonso Martínez, las Sras. Inés de Isabel Arteaga, D. Manuel Molina, D. José Méndez González y D. Francisco Díaz Álvarez.
Han salido:
De Coruña para Madrid, D. Pedro de Miranda Carcer, para Asturias, D. Pedro de Roa, y para Pontevedra, D. Federico Campos.

NACIMIENTOS

Han dado a luz:
En Orense, la esposa de D. Luis Fábrega, un niño.
En Vitoria, la esposa de D. Antero V. Estibáliz, un niño.

ANDALUCÍA

Caballerías recuperadas.
JEREZ DE LA FRONTERA. (Jueves, noche.) Noticioso el jefe de la Guardia rural que hallábase merodeando por este término el licenciado de presidio Fernández Sánchez Guerrero, el *Buen Moso*, le preparó una emboscada en el camino de Monte Alegre, de la que resultaron recuperadas tres caballerías, que había robado al marqués de Casa Recano.
El *Buen Moso* se escabulló por entre unos olivares de Orbancaja.
Fuga de presos.
JEREZ DE LA FRONTERA (viernes, tarde). Esta madrugada se fugaron de la Cárcel los presos Juan Carrasco Gálvez, Diego Heredia Murga, Rafael Sánchez López, Antonio Gómez Sánchez y Manuel Tardío Enamorado.
Los reclusos abrieron un boquete en el dormitorio, saliendo al patinillo, y por la tapia se descolgaron a la calle.
El vigilante Antonio García Caballero, hijo del jefe, notó el escape al hacer la requisa, y dió aviso inmediatamente al Juzgado.
Se ha telegrafiado la fuga al gobernador

civil de la provincia y a los comandantes de los puestos de la Guardia Civil de Sanlúcar de Barrameda, Puerto de Santa María y Arcos de la Frontera, para que persigan a los furtivos, aunque se ignora la dirección que han tomado.

«La Ráfaga».

HUELVA. (Sábado, mañana.) En el teatro Victoria se ha estrenado *La Ráfaga*, con un éxito enorme.

Villagómez y la Meigosa estuvieron colosales, y fueron llamados diez veces a escena. Los autores de la traducción fueron aclamados.

Se hará justicia.

JEREZ DE LA FRONTERA. (Sábado, mañana.) Los imponentes del Monte han celebrado una reunión, en la cual se ha leído una carta de Canalejas ofreciendo venir a Jerez, en cuanto termine la agitación que actualmente reina en la Península.

Termina el Sr. Canalejas su carta prometiendo que se hará justicia.

CANARIAS

Un crimen.

LAS PALMAS. (Sábado, mañana.) La policía busca activamente al autor del asesinato del vecino de San Sebastián, Martín Bueno, cuyo cadáver ha aparecido colgado de un árbol.

El crimen, que primero se creyó un suicidio, ha causado impresión.

CASTILLA LA VIEJA

Funerales por D. Carlos.

PALENCIA (viernes, noche). En la iglesia de la Compañía de Jesús se han celebrado hoy funerales por el alma de D. Carlos de Borbón.

Al acto, que ha sido muy solemne, ha concurrido numeroso público, en el que figuraban los más caracterizados tradicionalistas de la capital y muchas representaciones de los pueblos de la provincia.

La recaudación.

LOGROÑO. (Sábado, mañana.) El gobernador civil sigue activando el cobro del cupo provincial, consiguiendo recaudar ingresos importantes.

De acuerdo con el presidente de la Diputación, y a fin de evitar el conflicto que surgiría si los abastecedores de los establecimientos benéficos se negasen a suministrarles víveres por adeudarse las cuentas de más de diez meses, el gobernador civil ha dispuesto que se proceda a la recaudación con gran energía, y ya ha suspendido por moroso al alcalde depositario de San Vicente de Sonsierra.

Caso de surgir el conflicto a que me refiero, afectaría al Hospital y al Manicomio, que sostienen cerca de mil individuos.

Confíase, sin embargo, en que el conflicto no llegará a plantearse, pues se cree se podrá pagar a los abastecedores dos de los meses que se les adeuda.

GALICIA

El Príncipe de Mónaco.

CORUNA. (viernes, noche). Invitadas por el Príncipe Alberto de Mónaco, las autoridades de esta capital han almorzado hoy a bordo del yate «Princesa Alicia».

Por la tarde el Príncipe y sus acompañantes han ido a Torre de Meiras, residencia de la condesa de Pardo Bazán.

Esta noche el Príncipe de Mónaco come en el Gobierno Civil.

Mañana emprenderá la marcha, satisfecísimo de su estancia aquí.

Se propone dar en Madrid una conferencia de carácter científico.

Choque de vapores.

CORUNA. (Sábado, mañana.) A treinta millas del puerto ha ocurrido un sensible accidente de mar.

El vapor «Boadicea», dedicado a la pesca del bo, chocó con el vapor «Cataluña», que también practica esta clase de pesca.

El choque ocurrió en el momento en que ambos vapores se disponían a largar aparejos.

A consecuencia del choque, el «Cataluña» resultó partido por cerca de la máquina, por el lado de babior, comenzando en seguida a hundirse.

El «Boadicea» sólo tuvo tiempo de recoger a los tripulantes mientras el buque se hundía con más de doscientas brazas de agua.

Cuando los tripulantes del «Cataluña» estuvieron a bordo del «Boadicea», se notó la falta del palero José Braga, al que fué imposible salvar.

El «Cataluña» estaba asegurado por un Comité pesquero de Burdeos.

Tenía más de doscientas toneladas.

Con averías.

FERROL. (Sábado, mañana.) Ha entrado en el puerto, con importantes averías en la máquina, la corbeta rusa «Clara», que se dirigió a Marruecos.

Los buques de guerra que había en el puerto la auxiliaron, sin lo cual seguramente se hubiera perdido.

VALENCIA Y LA EXPOSICIÓN

La banda municipal.

VALENCIA. (Viernes, tarde.) En el correo de Madrid ha llegado la banda municipal, habiendo tenido un recibimiento afectuosísimo.

Se hallaban presentes el alcalde y representaciones de los Centros municipales.

Los concejales madrileños que acompañan a la banda entraron en la ciudad en el coche del alcalde.

La banda y la comitiva lo efectuaron en otros coches.

En el Ayuntamiento se verificó una recepción, donde la banda tocó algunas composiciones.

Entre los concejales recién llegados y el alcalde, se cambiaron frases de afecto.

Certamen regional de bandas.

VALENCIA (sábado, madrugada). Se ha celebrado la primera audición del certamen regional de bandas de música, en la Plaza de Toros.

La entrada no ha pasado de media plaza. El certamen lo organizó el Ayuntamiento.

Alzabáse en el centro de la plaza un gran tablado.

Las bandas inscriptas partieron de distintos puntos de la ciudad, y tocando pasodobles han llegado a la plaza.

Del mismo modo han hecho su entrada en el redondel.

Han sido muy aplaudidas todas, y particularmente las bandas municipales de Madrid y Valencia.

El Jurado lo constituyen los Sres. Villa, músico mayor del regimiento de Guadalajara; Soler, director interino del Conservatorio de Música de Valencia, y Bellver.

Las bandas de Silla (39 plazas), Sociedad Musical de Alboraya (40 plazas) y Agrícola Musical de Monserrat, inscriptas en la segunda sección, han interpretado el «Adagio» y el «Allegro» de la primera sinfonía de Saint-Saëns.

La banda municipal de Benaguacil (65 plazas), inscripta en la primera sección, ha toma-

do parte en el festival sin opción a premio. La banda municipal de Valencia ha interpretado la quinta Sinfonía en «mi menor» de Tschaiukovsky. Ha sido ovacionada.

Después ha tocado un pasodoble y el «Himno de la Exposición», que ha producido gran entusiasmo.

Al subir al tablado la banda municipal de Madrid, ha sido objeto de una gran ovación. Ha ejecutado la marcha fúnebre de «El caso de los dioses» y la «Rapsodia húngara», produciendo en el concurso verdadero delirio. Luego, otra fuera de programa, terminando con el pasodoble «La entrada de la murta», del maestro Giner.

Se han repetido las ovaciones con el mayor entusiasmo.

La Comisión, por sufragio del público, ha otorgado los premios de 200 y 100 pesetas a las bandas que tocaran mejor y los más bonitos pasodobles al entrar en la Plaza, a las de Benaguacil y Alboraya.

El alcalde prepara algunos agasajos para la Comisión del Ayuntamiento de Madrid, que ha venido acompañando a la banda municipal.

Hoy sábado, por la noche, en el palacio de la Exposición, serán obsequiados con un «lunch» los comisionados madrileños y los componentes de la banda.

El domingo se celebrará una excursión a los fitros de Manises, y en aquel pintoresco sitio será servida una paella.

Cuestiones de riegos.

Los pueblos de Alcaer, Beniparréll y Albal, se quejan de que les falta el agua para los riegos, por deficiencias en el reparto del caudal de la acequia del Júcar, de la que se sirven para sus términos.

El gobernador interviene en estas cuestiones.

VIAJE DE LA INFANTA ISABEL

Visitas de despedida.

GIJÓN (viernes, noche). La Infanta doña Isabel ha recibido durante el día de hoy muchas visitas de despedida.

Entre los que han ido a cumplimentarla, figura el bariton Servando Bango, a quien ha regalado Su Alteza una botanadura de oro y granates, reiterándole la invitación que ya le hizo para que la visite en su residencia de Madrid.

También ha recibido la Infanta a su ex-baífera Benita, a quien ha regalado un retrato con dedicatoria.

La augusta señora se muestra afectadísima por las pérdidas sensibles que hemos experimentado en Melilla y por las referencias que conoce de los sucesos de Barcelona.

Mañana marchará doña Isabel a Villaviciosa, y desde allí continuará su viaje al santuario de Covadonga.

En honor de la Infanta Isabel.

GIJÓN. (Sábado, mañana.) Ha resultado muy lucida la verbena celebrada en el Instituto de Jovelanos, en honor de la Infanta Isabel.

Los organizadores de la verbena, los jóvenes de la Sociedad «La Chistera», reciben muchas felicitaciones.

El elemento femenino, radiante de belleza y gracia, contribuye a dar animación a la fiesta.

La Infanta recorrió la verbena, prodigando elogios a sus organizadores, y después de terminados los primeros rigodones, se retiró, siendo aclamadísima.

Hoy, a las diez de la mañana, marchará la Infanta a Villaviciosa.

Ha prometido volver, si le es posible, para pasar aquí el mes de agosto.

Nuestros servicios de viajes

Los Carnets de Viajes particulares han sido creados para las personas que deseen viajar solas, en familia o en grupo íntimo, pudiendo al mismo tiempo gozar, en la medida de lo posible, de las ventajas ofrecidas por los viajes en excursión, es decir, tener un programa bien estudiado, susceptible de las modificaciones que se deseen, estar bien informado de todo lo que hay que hacer, y sobre todo de que los gastos estén bien previstos, no solamente para el ferrocarril y los hoteles, sino también para los coches, excursiones, etc., con objeto de evitarse sorpresas desagradables y gastos exagerados o inútiles.

En efecto, los Carnets de los Viajes Prácticos, llevan consigo para una o dos personas viajando solas, así como para una familia, una gran parte de las ventajas de los viajes colectivos acompañados. Están al mismo tiempo basados sobre las tarifas especiales concedidas por las Compañías de ferrocarriles, dueños de los coches, etc., y establecidos con el grado de confort de lujo que quieran los interesados.

Portadores de nuestros carnets de viajes a un precio dado, según el itinerario que se desee, marcándose el día que se quiera, ya no tiene que preocuparse de la cuestión de billetes de ferrocarril o de vapores, las comidas en ruta están aseguradas, se encuentran en todas partes hoteles donde ya es uno esperado, coches para visitar las ciudades o hacer excursiones a los alrededores, acompañados de cocinero, si fuese necesario y si se desea, y a las horas que se quiera.

Los viajes en grupos íntimos pueden también, si lo piden, ir acompañados de un guía especial de los Viajes Prácticos.

Estancias en Vichy.

Aquellos de nuestros lectores que piensen ir a Vichy y pasar en él algunos días, pueden dirigirse a nosotros, y a vuelta de correo recibirán toda clase de informes acerca de las mejores combinaciones de billetes, horarios de trenes y estancias en los hoteles, sean de la clase que sean.

Rogamos a los que nos escriban con dicho objeto, nos indiquen el número de días que piensan permanecer en Vichy, si irán solos o en compañía, de cuántas personas y qué clase de habitación y confort desean.

Vernet-les-Bains.

Aquellos de nuestros lectores de provincias que deseen adquirir noticias sobre el gran balneario de Vernet-les-Bains, pueden escribir a nuestro Servicio de Viajes Prácticos, Factor, 7, Madrid, y recibirán a vuelta de correo un lujo-so folleto ilustrado.

Los de Madrid pueden recoger éste en nuestras oficinas de la Puerta del Sol.

Avisos útiles.

«PEREAT». El mejor INSECTICIDA conocido. Mata: Cucarachas, Mosquitos, Chinchas, Pulgas y demás insectos. Inofensivo para la salud.

De venta en todas las importantes ferreterías y droguerías.

GRIPPE

Y DEMAS ENFRÍAMIENTOS

se curan en 24 horas

con el antigripal

SEMARGA

Pídase en todas las farmacias de España.

LOTERIA NACIONAL

Sorteo del 31 de julio.

Cent.	1.187	2.332	3 151	5 029	6 250	7 488	8 890	9 678	10 779	13 651	14 995	16 127	17 238	18 624	20 207	23 337	24 716	27 209	28 780
Cent. ^a	1.148	2.214	3 109	5 068	6 272	7 495	8 451	9 738	10 785	13 659	14 995	16 127	17 238	18 624	20 207	23 337	24 716 <td>27 209</td> <td>28 780</td>	27 209	28 780
20	1 183	2 280	3 173	5 066	6 277	7 507	8 468	9 770	10 797	13 660	14 995	16 127	17 238	18 624	20 207	23 337	24 716	27 209	28 780
57	1 284	2 279	3 285	4 090	5 107	6 599	7 576	8 518	9 784	12 121	13 738	15 011	16 136	17 504	18 688	20 021	21 123	22 332	23 586
96	1 298	2 280	3 287	4 055	5 114	6 424	7 642	8 522	9 804	12 123	13 778	15 092	16 222	17 538	18 722	20 079	21 166	22 429	23 661
182	1 322	2 298	3 241	4 158	5 190	6 447	7 662	8 525	9 824	12 145	13 778	15 150	16 388	17 597	18 728	20 082	21 175	22 327	23 519
154	1 325	2 283	3 264	4 185	5 184	6 454	7 676	8 535	9 854	12 205	13 805	15 163	16 388	17 549	18 799	20 088	21 201	22 315	23 563
216	1 341	2 355	3 264	4 212	5 198	6 466	7 722	8 550	9 889	12 250	13 827	15 191	16 397	17 558	18 815	20 091	21 206	22 325	23 580
232	1 369	2 430	3 318	4 214	5 168	6 544	7 760	8 552	9 950	12 266	13 829	15 214	16 388	17 575	18 833	20 096	21 229	22 345	23 602
290	1 456	2 464	3 331	4 215	5 216	6 566	7 798	8 557	9 988	12 365	13 843	15 219	16 397	17 583	18 835	20 168	21 286	22 351	23 613
302	1 476	2 466	3 332	4 221	5 218	6 564	7 798	8 574	10 010	12 370	13 858	15 259	16 397	17 583	18 835	20 168	21 286	22 351	23 613
306	1 510	2 497	3 340	4 238	5 224	6 565	7 838	8 582	10 018	12 382	13 912	15 258	16 397	17 583	18 835	20 168	21 286	22 351	23 613
349	1 524	2 516	3 363	4 235	5 267	6 582	7 850	8 670	10 091	11 096	12 474	13 914	15 259	16 397	17 583	18 835	20 168	21 286	22 351
409	1 538	2 536	3 367	4 254	5 299	6 590	7 868	8 684	10 018	11 110	12 474	13 935	15 261	16 437	17 726	18 851	20 270	21 405	22 678
490	1 561	2 546	3 388	4 262	5 346	6 621	7 869	8 744	10 020	11 121	12 483	13 965	15 262	16 458	17 781	18 855	20 292	21 460	22 690
442	1 569	2 548	3 391	4 349	5 352	6 650	7 883	8 846	10 021	11 126	12 502	13 965	15 267	16 463	17 781	18 855	20 292	21 460	22 690
452	1 571	2 570	3 449	4 350	5 374	6 667	7 911	8 861	10 026	11 136	12 502	13 968	15 268	16 468	17 781	18 855	20 292	21 460	22 690
465	1 598	2 621	3 451	4 369	5 395	6 691	7 938	8 890	10 028	11 136	12 503	13 968	15 268	16 468	17 781	18 855	20 292	21 460	22 690
478	1 598	2 624	3 460	4 418	5 469	6 691	7 962	8 968	10 046	11 141	12 502	13 968	15 268	16 468	17 781	18 855	20 292	21 460	22 690
489	1 669	2 677	3 461	4 419	5 500	6 740	7 981	8 962</											

INFORMACIONES DE MADRID

INFORMACIONES

Cómo se vive en Madrid

LAS CASAS DE SOCORRO

IV

Fue siempre el cuartel de Palacio el que más se distinguió entre todos los de Madrid en la constitución y funcionamiento de sus Juntas de caridad, y como si obedeciera á una tradición ó respondiese á un destino determinado, es hoy, entre todas las Casas de Socorro, la que mayores condiciones reúne para cumplir la función benéfica á que se halla destinada.

Generosa donación hecha por la señora marquesa de Revilla Cañada elevó el actual edificio, levantado en la antigua plazuela de Afiliados, y aunque aquel local no reúne todas las condiciones exigidas para el perfecto funcionamiento de una Casa de Socorro, con todos los adelantos arquitectónicos que requiere la ciencia de curar, es lo suficientemente capaz para que pueda servir de base al arreglo de este importantísimo servicio, tan abandonado en cuanto á los edificios en que están instaladas las Casas de Socorro.

Rindiendo, pues, culto á la tradición y á las especiales circunstancias que colocaron á la Casa de Socorro del distrito de Palacio en condiciones de ser un modelo en su clase, haremos de comenzar por ella esta serie de informaciones, sin que esta preferencia, puramente circunstancial, pueda considerarse en modo alguno despectiva para los demás establecimientos de la misma clase.

Por voluntad expresa de la generosa donante se instaló en esta Casa de Socorro una consulta pública y gratuita para niños enfermos, dejando consignado la marquesa de Revilla-Cañada cantidad suficiente en papel del Estado á asegurar una renta anual de dos mil pesetas, que había de servir para gratificación extraordinaria al médico que tuviera á su cargo la consulta, si bien andando el tiempo consideró suficientemente pagado al facultativo con su sueldo de la Beneficencia, y se incautó de la renta, que continúa percibiendo.

Nombrado por concurso médico de este servicio el especialista D. Dionisio Gómez Herrero, comenzó á funcionar la consulta el año 1893, sin que durante los primeros meses acudieran á ella más de dos ó tres criaturas por día.

Lejos de arredrarse con tan desconsolador abandono, el Sr. Gómez Herrero esperó tranquilamente en su despacho á que las madres mismas hicieran la propaganda de tan benéfico servicio, y poniendo especial interés en el cuidado de los enfermitos, prodigando sabios consejos á las madres, siendo padre y médico á la vez, consiguió atraer á su consulta á la mayoría de los niños enfermos pertenecientes á las clases menesterosas, llegando á formar una consulta de la importancia que ésta tiene en la actualidad.

Otro de los inconvenientes con que hubo de luchar el aludido facultativo, fué la falta de recursos pecuniarios, pues el Ayuntamiento solamente tenía asignadas para la consulta la cantidad de 1.500 pesetas; pero administrada sabiamente esta cantidad, atendiendo con ella á las necesidades de momento, fué poco á poco invertida en material de cirugía para las curas de los niños, llegando á disponer de un arsenal bastante completo y dedicado exclusivamente á la curación de los niños.

El acierto, la bondad y la constancia, fueron aumentando progresivamente la concurrencia de madres á la consulta, y para la buena asistencia de los niños enfermos se hizo preciso el nombramiento de un practicante, destinado sólo á este servicio, siendo preciso años después, el 1901, nombrar un médico ayudante de la especialidad, el Sr. D. Luis Heredero, que desde la indicada fecha asiste, con el Sr. Gómez Herrero, á la consulta.

Los éxitos alcanzados, la necesidad de someter á los enfermitos á un cuidadoso método alimenticio, inspiró al infatigable facultativo la idea de instalar en la propia consulta una «Gota de Leche», y después de vencer grandes dificultades burocráticas, y no pocos prejuicios de los ediles, consiguió hace dos años la instalación de tan importante servicio, funcionando desde entonces con completa regularidad.

En habitación lo más aislada posible del resto del edificio tiene instalados un aparato esterilizador sistema Higuette, un filtro Huxley, un distribuidor Copin y un aparato mecánico para la completa limpieza de los biberones, y allí se esteriliza diariamente la cantidad de leche precisa para los niños enfermos, llevándola previamente á ser analizada por el Laboratorio Municipal.

Cuenta, además, la consulta con una sala de operaciones y una enfermería, en la que hay ocho camas, dispuestas para que en ellas queden los niños operados y cuya gravedad no permita trasladarlos á sus casas sin grave riesgo para su vida.

Tal es, brevemente descrita, la consulta para enfermedades de los niños, á la que concurran anualmente de tres á cuatro mil criaturas, que producen de doce á catorce mil asistencias.

Los martes, jueves y sábados es la consulta de medicina general, y no puede nadie figurarse el espectáculo que presenta la amplia sala de espera, literalmente llena de mujeres con niños en los brazos.

No son las caras de aquellos angelitos los rosados rostros que tanto alegran la vida, ni de sus brillantes ojos se escapan las vivísimas llamaradas de la niñez, ni sus bocas se plegan graciosamente para producir la risa; sino que los rostros pálidos y macilentos, las cabecitas inclinadas sobre el hombro, las bocas cerradas ó abiertas, para dar paso á respiración anhelante, y los ojitos tristes y

llorosos, revelan el sufrimiento y ponen tristeza en el ánimo.

A pesar de lo improbable de la tarea, yo he visto á los doctores Gómez Herrero y Heredero atender cuidadosamente á cada enfermito, reconociéndole con todo esmero, inquirir las causas que pudieran producir la morbilidad, estudiar la detalladísima hoja clínica que para cada caso llevan y poner su ciencia y su amor todo en aquellos constantes reconocimientos.

Los lunes y viernes están destinados á los enfermitos de cirugía, siendo muchos menos los que acuden á la consulta, y los miércoles se dedican exclusivamente á la vigilancia de los niños sometidos al régimen de La Gota de Leche.

Semanalmente se reconoce con todo esmero al niño, se le pesa, comparando el resultado que arroja con el que dió la anterior semana, y según estos resultados se prescribe la alimentación á que debe ser sometido el bebé.

Con lo dicho quedaría cumplida la misión del reporter, si su curiosidad no le hubiese llevado un poco más lejos que á los de una información. Puesto frente á frente de dos eminencias médicas, prácticos en las enfermedades de la infancia, quiso saber algo que debe ser sabido: la causa eficiente de la tremenda mortalidad de niños en Madrid, los motivos de esa proporción verdaderamente aterradora.

Y aquellos doctores, acostumbrados á ver diariamente esos niños que pertenecen á la clase más castigada por la muerte, nos respondieron á una: la ignorancia y la miseria.

La casi totalidad de las enfermedades que producen la muerte, tienen su origen en desarreglos intestinales, producidos por dar á los niños alimentos inapropiados, por la arraigada creencia en las madres de que cuanto más alimento al niño estará más fuerte; por las papillas, con que suplen á la leche, en la imposibilidad de comprar toda la que el niño necesita; y en las malas condiciones en que suele venderse tan preciado líquido.

Medios de disminuir la tan aterradora mortalidad de niños? A juicio de los dos aludidos especialistas: haciendo una constante divulgación científica para la crianza de los niños; creando por el Ayuntamiento una vquería modelo, como la establecida en Lyon, donde con vacas escogidas, sometidas á una alimentación sana y vigorosa, vigiladas por profesores veterinarios, haciendo los ordeños por procedimientos totalmente antisépticos, se produjera leche especial para los niños; que se vendería cara para los ricos, y se daría gratis para los pobres.

JOSE FARALDO.

Desde el día 2 de agosto

Las horas de visita en los Almacenes de la Gran Vía, Fuencarral, 16, donde siguen liquidándose las existencias de «La Segoviana», plaza de Santa Cruz, 7, serán de 8 á 1 y de 4 á 9. Depósito de estameñas para hábitos seculares. Casa especial en lutos.

SECCIÓN OFICIAL

LA "GACETA."

SUMARIO

GUERRA. — Real orden circular disponiendo queden anulados por haber sufrido extravío los documentos que se expresan.

INSTRUCCION PUBLICA Y BELLAS ARTES. — Real orden disponiendo se anuncie á oposición las plazas de auxiliares vacantes en las Universidades que se expresan.

—Otra declarando de utilidad para la enseñanza en las escuelas las obras que se indican.

ADMINISTRACION CENTRAL. — Hacienda. — Dirección General de la Deuda y Clases pasivas. — Segalamiento de pagos y entrega de valores.

Gobernación. — Dirección General de Administración. — Citando á los representantes é interesados en la Obra pía instituida en Mora de Rubielos (Teruel) por doña Catalina Pérez y otros.

Instrucción pública. — Subsecretaría. — Anunciando á oposición las vacantes de profesores numerarios de Pedagogía de las Escuelas Normales que se expresan.

Guerra. — Relación de documentos extra-vidados.

Marina. — Anuncios astronómicos que deben insertarse en los calendarios de Murcia.

DIPUTACION PROVINCIAL

A propuesta del visitador del Hospicio, señor Cernuda, la Comisión provincial ha acordado imponer la multa de quinientas pesetas al contratista del pan, D. Cruz del Campo, á causa de la mala calidad de dicho artículo, que pudieron apreciar con vista de una muestra recogida en aquel establecimiento.

Se ha aprobado la nueva distribución de servicios del personal facultativo de la Sección de carreteras provinciales, ordenándose que los sobrestantes que lleven más de dos años en un trozo, cambien de residencia.

Los alumnos de las secciones de Bellas Artes y de Música, de los establecimientos provinciales, concurrirán á la Exposición que el día 15 de agosto próximo celebrará el Circolo de Bellas Artes.

Se ha acordado devolver á D. Narciso Moraleda las fianzas que tenía constituidas para responder de los contratos de suministro de material de calzado y de telas y ropas con destino á los establecimientos provinciales.

Quando se reuna la Diputación se nombrará una Comisión especial para la reforma de varios extremos del reglamento de régimen interior del Hospicio.

UN CENTENARIO

La batalla de Talavera

El día 27 del presente mes se han cumplido cien años de la fecha gloriosísima en que se libró contra los franceses por las tropas aliadas inglesas y españolas, al mando del bravo general Cuesta, uno de los hechos de armas más grandes y tenaces de cuantos se registraron en la cruenta y larga guerra de la Independencia.

La batalla de Talavera figurará siempre en los anales de nuestra historia como una de las más célebres, no sólo por el incalculable número de combatientes heroicos que en los campos de Medellín derramaron su sangre generosamente, sino también por haber sido dirigida por las más grandes figuras militares de aquel tiempo.

Los nombres de Wellington y Cuesta, del ejército aliado, y los de Bonaparte, Jourdan y Víctor, del francés, han sido la admiración del mundo entero por su talento y bravura.

Entre los generales españoles del primer tercio del siglo XIX, merece especial mención el heroico Cuesta, á quien algunos historiadores, obrando con censurable ligereza, han atribuido desastres, que fueron porque así estaba escrito; pero no por impericia del bravo general.

La caballeresca valentía y arranques de audacia de Cuesta, son el retrato de nuestra raza.

Nuestras gloriosas tropas de aquel tiempo, á igual de las de hoy, formaron serenas y gallardas junto á los mejores soldados del mundo, con la certeza y confianza en sí mismas de que, llegado el momento de la lucha, saben escribir con sangre soberbias páginas en la historia de la tierra hispana.

El espacio de que hoy disponemos no nos permite dedicar la extensión que deseamos, y bien merecida tienen los héroes que sacrificaron sus vidas en los campos de Talavera por la Independencia española.

Los hijos de Talavera conmemoran solemnemente en la actualidad la célebre batalla.

En el cerro de Medellín, lugar de la acción, se alzará un majestuoso obelisco que dirá á las generaciones dónde reposan las cenizas de los héroes.

A nuestras manos ha llegado un hermoso álbum, verdadera preciosidad editorial, hecha en los talleres de D. Luis Rubacaba Niveiro, y dedicado por éste mas los señores D. Nicolás García Carrasco, D. Angel E. Hernáiz, D. Fermín Muñoz y D. Antonio Torres, como homenaje al que rinde la ciudad de Talavera á sus héroes.

El texto é ilustraciones son dignas de á quien se dedica el precioso álbum.

Entre las ilustres firmas que figuran en el álbum, hállase la del que fué brillante escritor y bizarro teniente coronel Sr. Ibáñez Marín, que recientemente ha muerto en el campo de batalla de Melilla, como mueren los héroes, dejándonos un legado de obras científicas y literarias que perpetuarán su esclarecido nombre.

El álbum de Talavera, en que escribió el bravo soldado su última página, es digno de elogios.

EN LOS MINISTERIOS

INSTRUCCION PUBLICA

Maestros jubilados.

El Sr. Rodríguez San Pedro ha firmado los siguientes expedientes de jubilación:

De maestros.—D. Ramón Corral, de Arriaga (Coruña); D. Gerónimo García Jorge, de Borriol (Castellón); D. Camilo Fernández González, de Gestosa (Orense); D. Andrés Fernández Mancho, de Castiñeira de Sener (Orense); D. Juan Segundo Otero Barrio, de Cerdeira (Orense); D. José Blanco, de Camba (Orense); D. Angel Vicente González, de Robledo (Orense); D. José Costa, de Toro (Orense); D. Francisco Cazafia y Ferriz, de Manacor (Baleares).

D. Salvador María González, de Peñafiel (Valladolid); D. Martín Francisco Aldave, de Ibero (Navarra); D. Hermógenes Amor y Arias, de Valladolid; D. Felipe de Jesús Felipe y López de Sahelices, de Mayorga (Valladolid); D. Fernando de Andrés y Antonio, de Chafé (Segovia); D. Manuel López Gómez, de Zeczeu (Canarias); D. Constantino Pareja Gándara, de Ganade (Orense); D. Manuel Sena Rodrigo, de Alcolecha (Alicante); D. Manuel Maside Garrido, de Vide (Orense); D. Julián Núñez, de San Cristóbal de la Vega (Segovia).

D. Ramón Madruga García, de Tordesillas (Valladolid); D. Ramón Pérez y Pérez, de Lamas (Orense); D. José Pérez Faraldo, de Vigo; D. Antonio Martín Mirabel, de Santa Cruz de Tenerife (Canarias); y D. Patricio Rodríguez Guillén, de La Seca (Valladolid).

De maestras.—Doña Cecilia Coma y Coll, de Falset (Tarragona); doña María Teresa Llopis Montoya, de Villapamés (Castellón); doña Margarita Juliá Roig, de Felanitx (Baleares); doña Cayetana Díez Tejedor, de Villoria (León).

Doña Julieta Alonso Casado, de Santiago (Coruña); doña Antonia Barba Bragado, de Toro (Zamora); doña Filomena Amor Arias, de Valladolid; doña Cristina González López, de Neira de Jusá (Lugo); doña Francisca del Toro y Falcón, de Santa Lucía (Canarias); doña Antonia Muñoz Pineda, de Jauja (Córdoba); doña Rosario Navarro Monje, de Alzabaras (Alicante); doña Máxima Sánchez Regadera, de Acebo (Cáceres); doña Enriqueta Mondragón, de Barriol (Castellón).

FOMENTO

Carreteras. — Conservación y reparación. Resultado de las subastas verificadas hoy: Zamora. — Reparación de la carretera de Zamora á Cañizal, kilómetro 1 al 9. Presu-

puesto, 43.313,03 pesetas. Adjudicada á don Gregorio Méndez en 36.382,95 pesetas.

Lugo. — Acopios durante 1909-10 de las carreteras de Nadela á Campos de Vila, Sarria á Piefita y Sarria á San Martín de Castro. Ha sido declarada desierta.

DESDE PARACUELLOS DE GILOCA

Los días son instantes en este maravilloso rincón paradisíaco, donde transcurre la vida como en un oasis.

Las innumerables familias que pueblan el establecimiento, á más de recobrar la salud perdida, gozan de esta admirable temperatura, distrayéndose con los infinitos juegos y diversiones y espectáculos, que la dirección de las aguas ha dispuesto en unión de la naturaleza, que tan espléndida se muestra en estos contornos.

Cada temporada aumenta de un modo prodigioso el número de bañistas. Entre las familias que hoy aquí disfrutan del más fresco verano, recordamos las siguientes:

D. Victoriano Lora, D. Eugenio Bielsa, D. Antonio Sotillo, D. Manuel Grivelt, doña María Fernández y su encantadora hija, D. Francisco Zapater y familia, D. Antonio Nandín é hijo, D. Gregorio Casañal, D. Manuel Borobio, D. Tomas Pellicer, doña Carmen Pérez de Jumil, el presbítero D. José María Breyante, D. Francisco Abueras, maestro de capilla del Pilar; D. Francisco Burillo, D. Ricardo Anarez, D. Leoncio Martínez, D. José Puyol, D. José Jiménez, D. Eduardo Moreno, D. Pedro Sezzate, D. Francisco Borja y señora, D. Joaquín Sánchez, el excelentísimo señor D. Baldomero Barbón, general de división; D. Arsenio Ferruca de Teruel; D. José Sanz y familia, D. Diego Gracián de Sabiñán, D. Francisco Valls Agramaiz, D. Nicomedes Serrano, D. Jacinto Jarraiz, D. Ildefonso Calderín é hijo (de Valencia); D. Juan Mal Rodríguez, D. Carlos Gómez, señora y sobrina; D. Baltasar García y señora, D. Jacinto Cernelos y señora, don José Serra, excelentísima señora doña Cándida Folgado de la Hoz y sus hijos Pepe y Manolo de la Hoz, D. Domingo Albalat y don Félix Benítez de Lugo, diputado á Cortes por Canarias, doña Encarnación de Pablo.

X.

Mundo eclesiástico

Confirmado por el vicario general de la Orden de Escolapios, R. P. Pedro Díez, han sido nombrados, en virtud del último capítulo celebrado en las Escuelas Pías de San Antón de esta corte, los siguientes nombramientos:

Padre provincial de la Orden, el que fué rector del Seminario de las Escuelas Pías de San Fernando, D. Melchor Rodríguez, y rectores de las Escuelas Pías de España, los siguientes padres:

De las Escuelas Pías de San Fernando, D. Agustín Díaz, de San Antón, D. José de la Fuente; de Getafe, D. Juan Crisóstomo González; de Alcalá de Henares, D. Moisés Pérez; de Toro, D. Manuel Sánchez Iglesias; de Villacarrido, D. Bonifacio Peña; de Monforte, D. Francisco Fernández; de Celanova, D. Elio Rodríguez; de Sevilla, don Ramón Navarro; de Sanlúcar de Barrameda, D. Antonio López; de Archidona, D. Mamerito Biedma; de Granada, D. Anselmo Tomás; de Ubada, D. Francisco Pedro; de Yecla, D. Juan Cerdeidina; y de Bilbao, D. Angel Vinagre.

El general romano de la Orden es el muy ilustrado español, reverendo padre Manuel Sánchez.

—El obispo de Madrid Alcalá, que hallase ausente de Madrid, ha dado órdenes á su mayordomo, D. Juan Fernández Limones, arcediano de la Catedral de Calahorra, para que entregue 500 pesetas en la redacción de «La Epoca» para la suscripción abierta por esta diócesis con destino á los reservistas.

—Los albañiles del Sindicato obrero del Circolo Obrero de San José han contribuido con 100 pesetas con destino á las familias de los reservistas de su clase, que han salido para Melilla.

—La Junta central de todos los Circuitos católicos obreros de España ha acordado socorrer á las familias de todos los casados que han salido para la guerra.

El encargado de cumplir este filantrópico acuerdo es el secretario general, D. Carlos Martín Alvarez.

EN EL PASEO DE LA CASTELLANA

EL SUCESO DE ANOCHE

Dos heridos.

Anoche se oyó una detonación en el silencioso paseo de la Castellana, y al foganazo se vio que dos paseantes se hallaban en actitud de lucha.

Quando el público que tomaba el fresco en dicho punto se acercó á los contendientes, encontró gravemente herido en el vientre á uno de ellos, que esgrimía un bastón, y á algunos pasos al que acababa de hacer el disparo, con el revólver todavía humeante en la mano y también herido.

Pronto se presentaron los agentes de Policía y las parejas de Orden Público, haciéndose cargo de los protagonistas de la violenta escena. El herido de bala fué trasladado apresuradamente, en un coche, á la Casa de Socorro, y el agresor, que tenía el aspecto de un industrial, á la Comisaría del distrito, después de ser también asistido en el Gabinete Médico.

La versión que circuló del desagradable suceso es la siguiente:

El ingeniero D. Antonio Riera, persona conocida en esta corte, adquirió en casa del mueblista D. Felipe Santos, que habita en la calle de Fuencarral, muebles por valor de algunos centenares de pesetas.

Quando el industrial pasó la cuenta al señor Riera, parece que tuvo que rebajar unas 80 pesetas.

Con este motivo hubo ya entre vendedor y comprador un ligero incidente, y quedaron ambos disgustados.

El encono entre ellos se exteriorizó también luego con otras escenas parecidas, ocurridas á consecuencia, por lo que se dice, de palabras pronunciadas por el industrial en desdoro del comprador.

Anoche se hallaba refrescando en el paseo citado D. Felipe Santos, quando descendió de un carruaje el Sr. Riera, que se dirigió al sitio donde estaba el primero.

Mediaron algunas palabras, muy breves y secas, tras las que el Sr. Riera levantó el bastón y descargó algunos golpes sobre su contrincante.

Entonces el agredido, retrocediendo, hizo uso de un revólver é hirió al Sr. Riera.

La bala quedó alojada en el hipocóndrio izquierdo del ingeniero, y la herida fué calificada de pronóstico grave, aunque suponen los facultativos que no ha interesado, afortunadamente, ninguna víscera importante.

El industrial Sr. Santos tenía una herida contusa en la cabeza y fractura probable del cúbito izquierdo.

CASA DE LA VILLA

Telegrama de Marina.

En el Ayuntamiento se ha recibido hoy el siguiente telegrama: «Melilla 31.—El comandante en jefe al alcalde de Madrid.

Este valiente y sufrido ejército agradece expresiva felicitación y saludo que por su conducto envía esa ilustre corporación.»

Las cédulas personales.

El alcalde ha firmado hoy un decreto concediendo una última y definitiva prórroga para la adquisición de cédulas personales sin recargo.

La nueva prórroga expira el día 15 del próximo mes de agosto.

ECOS

Benjamin Miller, sintiéndose muy cansado, entró en la Sala de audiencias de la Corte de Manhattan, en Brooklyn, ocupó un sitio en un rincón y se quedó dormido.

De seguro que si sus ronquidos no hubieran molesto á un alguacil, hubiese podido retirarse, después de descansar; pero fué tal el vigor con que roncaba, que el alguacil lo despertó y lo llevó á la presencia del juez O'Reilly.

—De qué se acusa á este hombre? — preguntó el juez.

—De roncar en este Tribunal — contestó el alguacil.

—¿Cómo se entiende el que usted se permita venir aquí á interrumpir el descanso de los oficiales de esta Corte? — increpó furioso el juez O'Reilly. — Que se le lleve á la cárcel por cinco días.

El desgraciado Miller vino á despertar en chirón, y todavía no sabe á qué falta debe el castigo que se le ha impuesto.

La campaña yanqui contra el uso del tabaco continúa, cada vez con mayor ahínco.

Dicen de Washington que el contraalmirante Seaton Schroeder, jefe de la escuadra de acorazados del Atlántico, ha informado que debe prohibirse á los marinos fumar, y ha solicitado que, por lo pronto, se prohíba la venta de tabaco en los buques de guerra, por crear que el tabaco es perjudicial á la salud y que el servicio se resiente de ello.

En Seattle, un conferencista socialista, Mr. Hayward ha sido detenido dos veces por fumar en local público, y por cada vez ha tenido que pagar 15 dólares. Fueron dos cigarrillos caros.

Hace pocos días se publicaba una información relativa á los conocimientos que los estudiantes franceses tenían de Historia. El resultado no pudo ser más desastroso. Uno de los chicos creía que Vercingetórix había sido compañero de Garibaldi; otro presentaba á Colbert como boticario, y otro estaba seguro de que Luisa Michel había sido Reina de Francia.

El Beobachter, de Stuttgart, ha abierto cerca de los niños alemanes otra información parecida. Y el resultado no ha tenido nada que envidiar á los franceses.

De 22 alemanitos, sólo tres sabían que Moltke había sido general en jefe del ejército alemán.

Hubo, en fin, un muchacho que, al preguntársele quien fué Moltke, contestó gravemente: «Un almirante del tiempo de Guillermo... III».

Y al pedirle noticia de Bismarck, sólo hubo uno que se arriesgó á decir:

—Fue un político que robó la Alsacia y la Lorena á los franceses.

En Bolonia se ha hecho, con magníficos resultados, el ensayo de los perros centinelas.

En los fuertes resguardados por fosos el guardia duerme mientras vigila el perro, seguro de que, al menor peligro, el can le despertará ladrando.

De esta suerte, el servicio que antes hacían seis ó ocho centinelas, pueden hacerlo ahora dos ó tres.

Los perros parece que son apasionadísimo por su servicio, sobre todo quando se les recompensa con azúcar y otras golosinas.

Donde no hay fosos, y por lo tanto, es necesaria la presencia permanente del hombre, el perro le sirve de auxiliar.

Y aun se ha dado el caso de que, habiéndose dormido un centinela, y acercándose un oficial, que ya iba á sorprenderle, lanzóse un perro sobre el dormido y le sacudió violentamente, despertándole antes de la llegada del oficial.

SUGESOS DEL DÍA

Reyerta.

En la calle de la Arganzuela se produjo ayer una reyerta entre Aurelio Fernández, José María López y un hijo de éste, llamado Ramón, resultando el segundo herido de arma blanca en el pecho.

Sin reloj.

Combinado el randa Antonio Cueto (a) «el Vara» con otro compinche, que le secundó admirablemente, robó el reloj al transeunte D. Manuel López, en la calle de Ciudad Rodrigo.

«El Vara» fué detenido en el acto; pero sin que se le pudiera encontrar el reloj que acababa de sustraer.

LOS TEATROS

ESTRENOS

«EL BUFETE DE MINGUEZ»

Gran Teatro.—Una protesta general, ruidosa, justa, mató para siempre la obra estrenada anoche.

REPRISAS

Latina.—Las obras antiguas que han adquirido popularidad vuelven todos los años a los carteles para recordarnos tipos, chistes y cantables que hicieron nuestras delicias en tiempos pasados.

«Las campanadas» es una de las que periódicamente reviven. Anoche nos la ofreció la compañía que actúa, sin solución de continuidad, en la Latina, y la concurrencia se regocijó de lo lindo, aplaudiendo mucho el número delicadísimo de las vendimiadoras, que hubo que repetir, y a los artistas señoras Delgado y Martín, y los Sres. Cumbreñas, Delval, Roldán y Castané.

El martes se prepara la reprise del sainete «Las mujeres», obra también de gran éxito.

Roma.—El éxito de la reprise de Más allá del honor ha superado a las esperanzas que la Empresa tenía puestas en la obra.

El numeroso público que llenaba el teatro ovacionó a su autor, y José Francés vió obligado a salir un número incontable de veces a escena, en unión de los afortunados intérpretes de Más allá del honor.

Rosario Acosta obtuvo un señalado triunfo personal, demostrando la exquisita sensibilidad y la intensa fuerza dramática de su temperamento. El Sr. Riquer, sobrio, seguro, en una completa adaptación al personaje: la Srta. Pacheco y los Sres. Santamaría y Barona, también fueron muy aplaudidos.

Más allá del honor, para el cual se ha construido nuevo decorado, proporcionará grandes entradas a la compañía Acosta.

GACETILLAS

Teatro Madrileño.—El domingo, a petición de muchas personas que no han podido asistir, se pondrá en escena, en sección doble, a las siete de la tarde, El soldado de San Marcial, y también en sección doble, a las nueve y media de la noche, el éxito de la temporada, hace años no representado en Madrid, El Cristo moderno.

Jardines del Retiro.—Exposición de la Infancia.—Mañana domingo, de seis a ocho de la tarde, ejecutará una variada función en obsequio de los niños la compañía de varietés que con tanto éxito actúa en estos jardines.

La elegante y sugestiva Pepita Sevilla, troupe tirolesa Santhaler, acróbatas excéntricos Frens Karl, Lydia Schaut y los tres Daffils en su sensacional ejercicio el «círculo de la muerte», realizarán sus más notables trabajos.

La entrada a todos los espectáculos, 50 céntimos. Niños, gratis.

Trenes entre Madrid y Getafe-Cirolta

Desde 1.º de agosto se amplía notablemente el servicio de trenes entre Madrid, Villaverde Bajo, Villaverde Alto y Getafe-directa. En primer lugar, al mixto de Extremadura, que sale de Madrid a las doce, y que no se detenía en Villaverde Alto, se le asigna parada en este apeadero; se crean cuatro nuevos trenes-tranvías diarios entre Madrid y Getafe, que salen de Madrid a las 6,20 y 20,45, y de Getafe-directa a las 7,15 y 21,50. El tren tranvía, que ya se expide ahora a diario, saliendo de Getafe a las 15,30, se suprimirá los domingos y días festivos, sustituyéndose en estos días, hasta el 30 de septiembre, por otro que saldrá de Getafe a las 20.

NOTICIAS GENERALES

El ex diputado a Cortes por Cádiz D. Rodolfo del Castillo y Quartilliers, ha sido nombrado miembro de honor de la Comisión del centenario de la Constitución de 1812, que se celebrará en Cádiz.

La Junta directiva del Círculo de Bellas Artes, atendiendo a las excepcionales circunstancias por que atraviesa la Patria, ha acordado aplazar hasta el próximo mes de mayo los certámenes artísticos que tenía proyectados.

RUBIO

Gas pobre

Vista Alegre.—El domingo se verificará en esta Plaza una gran corrida de novillos-toros, de la ganadería de D. Manuel Santos, en la que actuarán como espadas Alejandro Alvarado (Alvaradito), Manuel Gómez (Pino) y José Corzo (Corcito Chico).

EMPRESA FUNEBRE.—Concepto elon Jeronima, 2.—Teléfono 59.

de toda clase de combustibles, A. Steenen C. Fernanfor, 2, Madrid

Ultima hora

PROVINCIAS

Asamblea de 1.1 clones. SANTANDER. (Sábado, tarde.) Se han recibido telegramas de algunas Diputaciones provinciales preguntando si se suspendía o aplazaba la Asamblea de las mismas, que debe en breve celebrarse en esta capital.

Se las ha contestado que no hay motivo alguno de suspensión o aplazamiento, pues las cuestiones de orden interior mejoran notablemente y las impresiones de Melilla son alentadoras también, aparte de que se trata de un acto de funciones puramente administrativas y que no deben sufrir retrasos en modo alguno, pues lo que se refiere al orden administrativo y económico interesa al país en todos los momentos y cualesquiera que sean las circunstancias.

Así lo ha entendido sin duda la ponencia, que nada ha dicho a los diputados de las diversas provincias, los cuales deberán estar aquí el 5 de agosto.

El Sr. León y Castillo ha regresado de San Sebastián, adonde fué llamado por S. M. la Reina Victoria.

Nuestro embajador ha aplazado su regreso a París, en vista de que las circunstancias han mejorado mucho.

Este favoritismo, que entrañaba una desigualdad irritante, manifestábase más especialmente en los clásicos bistés con patatas, base del almuerzo de todos los empleados y obreros de Berlín que no pueden ir durante el día a sus domicilios.

Dichos bistés eran unas veces (las menos) demasiado grandes, y otras (las más) pequeños hasta un punto inverosímil.

A lo mejor, un parroquiano, que contemplaba melancólico el pechucísimo trozo de carne que le había servido el camarero, veía a un feliz mortal, que almorzaba en una mesa inmediata, engullir pantagruélicamente un bisté triple que el suyo.

Ambos bistés, sin embargo, costaban lo mismo. Pero los camareros distinguían a los parroquianos favoritos, con dano manifesto de la mayoría de los clientes.

Hace pocas noches, unos cien de éstos celebraron una reunión y acordaron proclamar la igualdad ante el bisté, y adoptar, para implantarla, energías y saludables medidas.

Y desde el día siguiente hubo en cada restaurante barato un motín a la hora del almuerzo.

Los clientes se vigilaban mutuamente, y cuando un camarero colocaba ante uno de ellos un bisté mayor que los servidos habitualmente, rugía la protesta.

El bisté era pesado, y si tenía diez gramos más que otro cualquiera servido a otro cliente, era arrojado a la calle, con gran alegría de los perros vagabundos.

En vista de ello, los dueños de los restaurantes decidieron servir solo bistés pechucísimos.

Pero esta medida, en vez de apaciguar a los consumidores, indignólos más profundamente.

Varios miles de ellos acudieron al burgomaestre, le expusieron sus agravios y le exigieron metiese en cintura a los dueños de los restaurantes.

El burgomaestre escuchó atento, y después de honda meditación expusoles una idea luminosa que se le había ocurrido.

Aceptáronla los indignados consumidores, y acto continuo el burgomaestre dedicó a organizar un cuerpo de cortadores municipales.

Correo de Cuba. CORUÑA. (Sábado, mañana.) Ha llegado el vapor Alfonso XIII, de la Compañía Transatlántica. Procede de Cuba.

EXTRANJERO

León y Castilla.

BIARRITZ. El Sr. León y Castillo ha regresado de San Sebastián, adonde fué llamado por S. M. la Reina Victoria.

CORTADORES MUNICIPALES

LA IGUALDAD ANTE EL BISTÉ

Fondistas furiosos. BERLÍN. Estos días se ha registrado en Berlín una huelga originalísima, que ha solucionado el burgomaestre de un modo más original todavía.

Desde hacia mucho tiempo, los clientes de los restaurantes económicos de la capital venían quejándose del favoritismo que ejercían caprichosamente los dueños de los mismos, con perjuicio evidente de la mayoría de los parroquianos.

Este favoritismo, que entrañaba una desigualdad irritante, manifestábase más especialmente en los clásicos bistés con patatas, base del almuerzo de todos los empleados y obreros de Berlín que no pueden ir durante el día a sus domicilios.

Dichos bistés eran unas veces (las menos) demasiado grandes, y otras (las más) pequeños hasta un punto inverosímil.

A lo mejor, un parroquiano, que contemplaba melancólico el pechucísimo trozo de carne que le había servido el camarero, veía a un feliz mortal, que almorzaba en una mesa inmediata, engullir pantagruélicamente un bisté triple que el suyo.

Ambos bistés, sin embargo, costaban lo mismo. Pero los camareros distinguían a los parroquianos favoritos, con dano manifesto de la mayoría de los clientes.

Hace pocas noches, unos cien de éstos celebraron una reunión y acordaron proclamar la igualdad ante el bisté, y adoptar, para implantarla, energías y saludables medidas.

Y desde el día siguiente hubo en cada restaurante barato un motín a la hora del almuerzo.

Los clientes se vigilaban mutuamente, y cuando un camarero colocaba ante uno de ellos un bisté mayor que los servidos habitualmente, rugía la protesta.

El bisté era pesado, y si tenía diez gramos más que otro cualquiera servido a otro cliente, era arrojado a la calle, con gran alegría de los perros vagabundos.

En vista de ello, los dueños de los restaurantes decidieron servir solo bistés pechucísimos.

Pero esta medida, en vez de apaciguar a los consumidores, indignólos más profundamente.

Varios miles de ellos acudieron al burgomaestre, le expusieron sus agravios y le exigieron metiese en cintura a los dueños de los restaurantes.

El burgomaestre escuchó atento, y después de honda meditación expusoles una idea luminosa que se le había ocurrido.

Aceptáronla los indignados consumidores, y acto continuo el burgomaestre dedicó a organizar un cuerpo de cortadores municipales.

Cada miembro de él instalóse en un restaurante y dedicóse a cortar los bistés y a pesarlos luego, para que todos fuesen iguales.

Los dueños de los restaurantes protestaron; pero como la orden era terminante, han tenido que resignarse.

Y desde ayer, el Cuerpo de cortadores municipales berlineses procura que todos los bistés servidos en los restaurants pesen lo mismo.

El principio de la igualdad ante el bisté, ha recibido en la capital de Alemania sanción oficial.

LA ALIANZA FRANCORRUSA

BRIAND NO RECIBE AL CZAR

Comentarios periodísticos.

BERLÍN. La noticia de que Aristides Briand Presidente del Consejo de ministros de Francia, se ha negado a ir a Cherburgo a recibir al Czar de Rusia, ha causado aquí gran sensación, y está siendo comentadísima.

Varios periódicos comentan la actitud del político francés.

Uno de ellos, el «Weser Zeitung», órgano liberal, escribe lo siguiente: «Briand no va a Cherburgo. Clemenceau iba a ir, sin miedo a los reproches de los republicanos izquierdistas y con el aplauso de los hombres de orden.

pero como la orden era terminante, han tenido que resignarse.

Y desde ayer, el Cuerpo de cortadores municipales berlineses procura que todos los bistés servidos en los restaurants pesen lo mismo.

El principio de la igualdad ante el bisté, ha recibido en la capital de Alemania sanción oficial.

LA ALIANZA FRANCORRUSA

BRIAND NO RECIBE AL CZAR

Comentarios periodísticos.

BERLÍN. La noticia de que Aristides Briand Presidente del Consejo de ministros de Francia, se ha negado a ir a Cherburgo a recibir al Czar de Rusia, ha causado aquí gran sensación, y está siendo comentadísima.

Varios periódicos comentan la actitud del político francés.

Uno de ellos, el «Weser Zeitung», órgano liberal, escribe lo siguiente: «Briand no va a Cherburgo. Clemenceau iba a ir, sin miedo a los reproches de los republicanos izquierdistas y con el aplauso de los hombres de orden.

El socialista Briand, como es socialista, no va.

Se dice, para explicar esta actitud, que no acompaña a Nicolás II el primer ministro ruso. Pero este argumento es falso. Clemenceau lo sabía, y, sin embargo, iba a ir a Cherburgo.

Por más socialista que sea, Briand tiene por deber primero el de mantener relaciones amistosas con las Potencias aliadas de Francia.

Por consecuencia, si rehusa acompañar al Presidente de la República, es preciso que deluzcamos lógicamente que considera la alianza francorrusa de otro modo que su predecesor, y que no la atribuye un valor muy alto.

No se cuida mucho Briand del efecto que causa verle exponer, no con palabras, sino con hechos, la mediana idea que tiene de la ciudad alianza.

Sin embargo, la alegría que sienten por dicha causa algunos diarios radicales de Inglaterra, podría muy bien ser prematura.

En las alianzas contra naturaleza, los participantes se quejan del fardo que les agobia, y suspiran por librarse de él; pero ninguno de ellos tiene el coraje suficiente para arrojarlo a tierra.

Un odio injustificado contra Alemania, que alimentan algunos descontentos, ha unido tres pueblos con lazos absurdos. Los tres renegan de ellos. Sin embargo, nadie se atreve a romperlos el primero.»

En San Petersburgo.

SAN PETERSBURGO. Ha causado desagradabilísima impresión la noticia recibida de Londres, y confirmada por París, de que Aristides Briand, el nuevo Presidente del Consejo de ministros de Francia, no quiere ir a Cherburgo a recibir a nuestro Soberano.

La Nueva Rusia, comentando el caso, dice que será la primera vez que un Presidente del Consejo de Francia no asista a la recepción, en tierra de la República, de un Soberano ruso.

Fallieres en Cherburgo.

CHERBURGO. El Presidente de la República, M. Armando Fallieres, llegó a este puerto a las ocho y media de la noche.

Acompañábase su séquito oficial, pero no M. Briand.

La muchedumbre le vitoreó.

Inmediatamente de llegado, embarcóse en una lancha de vapor, y fué a acostarse a bordo del acorazado Verité.

Boletín religioso del día 1.º

Santos del día 1.º de agosto.—Domingo IX después de Pentecostés.—San Pedro Advincula; Santos Eusebio, Félix, Justino, Fausto, Mauro, Cirilo, Domiciano, Alejandro, Leoncio y Rufo, mártires, y Santas Fe, Esperanza y Caridad, mártires.

Cultos.—Se gana el jubileo de Cuarenta horas en la iglesia de Nuestra Señora del Perpetuo Socorro (Garcilaso, 1), y habrá misa cantada a las diez, y por la tarde, a las seis, continúa el tríduo a San Alfonso María Liguorio, predicando un padre redentorista.

En la catedral, a las nueve, Horas canónicas, y a continuación misa solemne.

La misa y oficio son de la octava del Apóstol Santiago.

Visita de la corte de María.—Nuestra Señora de la Almudena en Santa María, de la Blanca en San Sebastián, del Consuelo en San Luis ó del Olvido en San Francisco.

Espíritu Santo. Adoración nocturna, Turco: Cor Jesu.

Espectáculos del día 1.º

Zaruela.—5.—Los intereses creados y El miserable puchero. 8 1/2.—El miserable puchero.—El 80 de infantería.

Gran Teatro.—4.—El bufete de Minguéz.—El obo primero.—La pasajera nacional.—Dora, la viuda alegre.—El bufete de Minguéz.—La pasajera nacional.—Dora, la viuda alegre.

Novedades.—4.—En una casa de préstamos.—El presidario.—La Dolores (especial).—El presidario.—La pasionaria (especial).

Martín.—4 1/2.—Entre doctores.—Roncar despierto.—Por el alan de casses (estreno). 9 1/2.—El zapatero y el rey.

Avisos útiles.

LA HERNIA

El gran especialista de París Sr. A. CLAVERIE de paso en MADRID

Tenemos un verdadero placer en recordar a nuestros lectores de ambos sexos que sufren de hernias, esfuerzos, descensos, relajaciones ó desviaciones de los órganos, etc., que se encuentra entre nosotros el gran especialista de París Sr. A. CLAVERIE, proveedor del Ejército y de la Marina de Francia, de las grandes Administraciones del Estado, etc.

Sus maravillosos Aparatos neumáticos sin resortes, perfeccionados, son los únicos que se amoldan admirablemente al cuerpo, sin moverse nunca y sin causar la menor molestia ni aun a los que ejercen trabajos penosos.

Creemos, pues, que es para nosotros un deber aconsejar a cuantos sufren, que aprovechen la visita de dicho eminente práctico para exponerle sus dolencias.

El Sr. CLAVERIE recibirá de 9 de la mañana a 5 de la tarde, en MADRID, sábado 31 de julio, domingo 1.º, lunes 2, martes 3 y miércoles 4 de agosto, Gran Hotel (calle del Arenal, 19 y 21).

Cinturas ventrales perfeccionadas CLAVERIE, para todas las desviaciones de los órganos de la mujer.

ANTRACITAS Y COKE «La Calera», Magdalena, 1, entresuelo. Teléfono 532

TOS, GARGANTA. Pastillas Caldeiro, 1,50 pts.

Imp. de «La Correspondencia de España». Factor, 7, Madrid.

BOLSAS Y MERCADOS

Table with multiple columns showing market data for Madrid, Barcelona, Bilbao, London, Paris, and New York. Includes exchange rates, commodity prices, and financial indicators.

LA MODA AL DIA



EL ILMO. SEÑOR DON PABLO GUDAL Y CASTILLÓN

MAGISTRADO JUBILADO. Comendador de número de las Reales y distinguidas Órdenes de Carlos III e Isabel la Católica...

FALLECIÓ EL DÍA 26 DE JULIO DE 1909. Habiendo recibido los auxilios espirituales y la bendición de Su Santidad.

R. I. P. Su desconsolada esposa, la Ilma. Sra. D.ª María de la Asunción Prieto y López de Salazar...

RUEGAN a sus amigos le tengan presente en sus oraciones. El funeral por el eterno descanso de su alma se celebrará el día 2 de agosto...

Todas las misas que en el mismo día 2 se celebren en la iglesia parroquial de Santa María la Real...

El día 1.º principiarán en la iglesia de San Pascual, a las once de la mañana, las misas de San Gregorio.

El Excmo. é Ilmo. Sr. Nuncio de Su Santidad se ha dignado conceder 100 días de indulgencia...

RUBIO.-CONCEPCIÓN JERÓNIMA, 3

TODAS las existencias de alhajas, ropas y antigüedades se liquidan a precios abaratos...

FIGUEIRA DA FOZ GRAN CASINO PENINSULAR completamente transformado, nueva dirección...

SEÑORITAS Preparación para Telegrafistas, por personal del Cuerpo. Se cuenta con aparato Morse...

A PLAZOS tejidos sastrería, zapatería y sombreros. BELÉN, 24.

SOCIEDAD GENERAL DE Anuncios de España. Esta Sociedad admite anuncios, reclamaciones y noticias para todos sus periódicos de Madrid, provincias y Extranjero...

PRESTAMOS sobre alhajas y papeletas del monte. Mariana Pineda, 1.

ENTREDOSOS para blusas, 4 ptas. pieza. Encajes de Almagro 4 ptas. juego de cama...

LA plazazos! Trajes, desde 1 pta. semanal. Pañuelos, á 0,70 ídem. Calzados, ... á 0,50 ídem.

SE vende juan maquina de vapor, sistema Williams, de doble expansión...

SE vende buena ocasión. Bar Piquillo, 20, 2.ª zaguera.

Hospital de buena y económica. Jacometrezo, 11.

IA plazazos! Trajes, desde 1 pta. semanal. Pañuelos, á 0,70 ídem. Calzados, ... á 0,50 ídem.

VINOS TINTOS DE LAS BODEGAS EN EL CIEGO (Alava) DE LOS HEREDEROS DEL EXCMO. SR. MARQUES DE RISCAL

Exposición de Burdeos de 1905. - DIPLOMA DE HONOR La más alta recompensa concedida á los vinos tintos extranjeros

Table with columns: VINO EN SU PESO, 2.º AÑO, 3.º AÑO, 4.º AÑO, Pesetas, Kilos. Rows include Barriles de 225 litros, Barril, etc.

Estados.— Pueden hacerse al Administrador en Elciego (Alava), M. G. Dubos, dirigiéndole las cartas por Cenicero...

Aviso.— Al contado, al hacer el pedido, en letra á ocho días vista sobre Madrid.

Se admiten las botellas y las medias botellas vacías, abonando al consumidor pesetas 0,25 por cada una...

DEPOSITOS EN MADRID Sres. Ealdomero y Ecnorio, «High-Lite», Carrera de San Jerónimo, núm. 14...

Aviso muy importante á los consumidores Exigir siempre intacta la malla de alambre que precinta á la botella...

SERVICIOS DE LA COMPANIA TRANSATLANTICA LINEA DE FILIPINAS Trece viajes anuales, arrancando de Liverpool...

LINEA DE NEW-YORK, CUBA Y MEJICO Servicio mensual, saliendo de Génova el 21, de Nápoles el 23, de Barcelona el 26...

LINEA DE VENEZUELA-COLOMBIA Servicio mensual, saliendo de Barcelona el 10, el 11 de Valencia, el 13 de Málaga...

LINEA DE BUENOS AIRES Servicio mensual, saliendo accidentalmente de Génova el 1.º, de Barcelona el 3, de Málaga el 5...

LINEA DE CANARIAS Servicio mensual, saliendo de Barcelona el 17, de Valencia el 18, de Alicante el 19...

LINEA DE FERNANDO POO Servicio bimestral, saliendo de Barcelona el 25 de enero y de Cádiz el 30, y así sucesivamente...

LINEA DE TANGER Salidas de Cádiz: Lunes, miércoles y viernes, para Tánger, con extensión á los puertos de Algeciras y Gibraltar...

LINEA DE CUBA Y MEJICO Servicio mensual á Habana, Veracruz y Tampico, saliendo de Bilbao el 17, de Santander el 20...

Carreras Militares Directores Capitanes de Artillería Méndez, Rambaud y Pardo. Resultado en la última convocatoria...

INSTRUMENTOS DE MUSICA USADOS Se compran en grandes y pequeñas partidas. F. Ayuso y Compañía, Jesús del Valle, 17, Madrid...

La Confianza, Muebles muchos, buenos y baratos se venden, con grandes facilidades para el pago...

ACADEMIA PREPARATORIA para la carrera militar. Director, el comandante de Estado Mayor D. Cándido Pardo...

Oposiciones Ayuntamiento La Academia Eguiluz, que en convocatoria anterior ingresó más de la mitad de sus alumnos...

ACADEMIA COLLANTES abogada con 1.ª cuota Madrid. Clases de Derecho y 2.ª enseñanza...

CARRERA DE PORVENIR OPOSICIONES EN CORREOS Anunciada convocatoria para cubrir 1.500 plazas de 1.500 ptas. Preparación completa...

PRIMER ANIVERSARIO EL SEÑOR Don Rogelio Montano y Menéndez FALLECIÓ EL 1.º DE AGOSTO DE 1908. Habiendo recibido los Santos Sacramentos y la bendición de Su Santidad...

LA EXCMA. SEÑORA Doña Josefa de Ochoa y Eguiluz de Ruiz Jiménez ha fallecido el 30 de julio de 1909. A LAS DOCE DE LA NOCHE A LOS CUARENTA Y NUEVE AÑOS DE EDAD...

Pedir en los Cafes BYRRH Gran vino Aperitivo, Tónico Fortificante y Generoso Violet Frères á THUIR (France) OCASION Magnífico automóvil Richard 24 HP. Motoras de Dion-Bouton para industria...